
Масленая неделя начинается 
в Москве сегодня. В каждом 
округе столицы организова-
ны свои центры притяжения, 
куда можно прийти всей се-
мьей и поучаствовать в твор-
ческих и кулинарных мастер-
классах, посмотреть на шоу от 
именитых поваров, познако-
миться с гастрономическими 
традициями российских реги-
онов, побывать на концертах, 
да и в целом увлекательно 
провести время. 
Одной из центральных пло-
щадок выбрана Пушкинская 
набережная в Парке Горького. 
Расписные домики, кованые 
таблички с узнаваемой над-
писью «Московские сезоны», 
красочная сцена и кузница — 
набор для широкого праздни-
ка получился замечательным.
Бирюзового цвета резные во-
рота, покрытые словно пати-
ной, открываются с утра. За-
зывают в гости посетителей: 
пора отправляться в большое 
путешествие по «Московской 
Масленице»!
— Наше путешествие не про-
стое, — говорит кузнец Нико-
лай Осяев, — а по-настоящему 
историческое!
Молодой мастер предстанет 
перед гостями фестиваля в ко-
стюме новгородского кузнеца 

XI века. Научит ковать про-
стые вещи — подкову на сча-
стье, однозубую вилку, гвоздь 
для будущего дома. У каждой 
вещицы, которая выйдет из-
под его молота и из-под ударов 
его учеников, есть своя леген-
да. Чаще всего нужные в хо-
зяйстве вещицы, созданные из 
металла и с помощью огня 
и усердия, называли счастли-
выми. Такие обереги защища-
ли и укрепляли дом и хозяй-
ство. Сейчас они 
больше служат как 
сувениры. 
— Их можно ку-
пить и готовыми. 
В расположенном 
на площадке шале 
можно найти так-
же заколки, бере-
стяные и деревян-
ные бочонки, укра-
шения для девушек 
и настоящие ин-
струменты для 
мужчин, — расска-
зала стажер московской куз-
ницы Лидия Самсонова. 
Приобрести на площадке на 
Пушкинской набережной 
можно будет фермерские сы-
ры, керамику ручной работы, 
а еще — попробовать вкусные 
блины. Символов солнца 
здесь обещают напечь с пол-
сотни видов. В меню также 
морсы, горячие ягодные чаи, 
чебуреки, мясные и другие 
блюда. 
А уж если у Москвы-реки нач-
нете мерзнуть, то растопят 
ваше сердце и заставят пу-
ститься ноги в пляс творче-
ские коллективы. В их про-
грамме — песни и пляски.
Среди других центральных 
фестивальных локаций — яр-
марки на площади Револю-
ции, Манежной и Тверской. 
На каждой обещают пригото-
вить свои блины.
— Круглые, румяные, горячие 
блины — символ солнца, об-
новления и плодородия. Бли-
нов на Масленицу много не 
бывает, а разнообразие начи-
нок для них ограничивается 
лишь фантазией повара. Так-

же посетителям фестиваля 
будет представлен огромный 
выбор сыров и других молоч-
ных продуктов, мясных и рыб-
ных деликатесов, меда, сиро-
пов и варенья, — сообщили 
в оргкомитете. 
Большое внимание уделяется 
развитию детей. Так, в округах 
заработают на «Московскую 
Масленицу» павильоны, в ко-
торых ребята смогут научить-
ся делать тематические игруш-

ки, изучить народные музы-
кальные инструменты, попро-
бовать себя в гончарном 
и столярном деле. Словом, 
Масленица обещает быть са-
мой радушной и интересной!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в столи-
це стартует «Мо-
сковская Масле-
ница». Творче-
ский, вкусный 
и сытный фести-
валь проведут 
на 23 площадках 
во всех столич-
ных округах, 
а программа 
удивит всех.

Первая после пандемии коронавируса группа туристов из Китая прибудет в Москву 
из Гуанчжоу 23 февраля. Об этом вчера сообщил вице-президент Российского союза 
туриндустрии и глава Комитета по въездному туризму Леонид Флит.
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СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
ПРАВОЗАЩИТНИК, АДВОКАТ

В первую очередь нужно смо-
треть, на какой период рассчи-
таны эти льготы и что они ох-
ватывают. Необходимо, чтобы 
они распространялись на реа-
билитационные мероприятия 
с психологами, которые будут 
оплачиваться государством. 
Но наши дети, которые не на-
ходятся в зоне СВО, также 
нуждаются в помощи. Поэто-
му нужно четко прописывать, 
какие льготы и на какой пери-
од будут распространяться, 
чтобы не нарушить конститу-
ционный баланс. И их нужно 
будет выплачивать до 18 лет, 
чтобы восстановить психику 
ребят и подростков.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 3

фестиваль

С широкой душой
На площадках, где отмечается Масленица, можно будет 
отведать десятки видов блинов и выковать себе сувенир

Новые льготы 
для детей 
спецоперации
В ближайшие дни в Госдуму 
внесут законопроект о льго-
тах для новой категории 
граждан — «детей специ-
альной военной операции». 
Документ установит особый 
статус для тех, чьи детские 
и подростковые годы при-
шлись на этот период. 

Инициатива позволит распро-
странить на эту категорию 
граждан льготы по аналогии 
с гражданами, имеющими 
статус «дети войны». Доку-
мент дает право органам госу-
дарственной власти субъек-
тов принимать законы и дру-
гие нормативные правовые 
акты, определяющие разме-
ры, условия и порядок назна-
чения выплаты государствен-
ной социальной помощи. 
— Поддержка детей различ-
ных социальных незащищен-
ных групп в приграничных 
регионах крайне необходи-
ма, — говорит руководитель 
«Центра этнических и между-
народных исследований», по-
литолог Антон Бредихин. — 
Поэтому эта идея однозначно 
хорошая. 
Но, по словам Бредихина, до 
сих пор не определен пере-
чень регионов страны, кото-
рые входят в рамки специаль-
ной военной операции. Это 
должно стать первостепенной 
задачей.
— Потому что пока сложно су-
дить о параметрах льгот, — го-
ворит Антон Бредихин. — Не-
обходимо как минимум до-
ждаться окончания спецопе-
рации.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

РУБЛЕЙ ЗАРАБОТАЛИ В ПРОШЛОМ ГОДУ 
МОСКОВСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ОТ РАЗМЕ
ЩЕНИЯ СВОЕЙ ПРОДУКЦИИ НА ВЕДУЩИХ 
ЗАРУБЕЖНЫХ МАРКЕТПЛЕЙСАХ ДЛЯ ОП
ТОВОЙ ТОРГОВЛИ.

ЦИФРА ДНЯ

4 600 000 000

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, ГЛАВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

«Московская Масленица» вхо-
дит в состав цикла уличных 
городских мероприятий «Мо-
сковские сезоны». Впервые 
на общегородском уровне 
фестиваль был организован 
в 2017 году. С тех пор стал 
очень популярен, завоевав 
любовь москвичей и гостей 
столицы. Как и другие город-
ские события, «Московскую 
Масленицу» посещают милли-
оны человек. Для них подго-
товлены выступления творче-
ских коллективов, ремеслен-
ные и кулинарные занятия. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Гости могут 
попробовать 
себя в кузнечном, 
гончарном 
и столярном деле

Вчера 12:41 Стажер одной из московских кузниц Лидия Самсонова показывает сувенирный бочонок, изготовленный столичными мастерами. На фестивальной 
площадке «Московской Масленицы» в Парке Горького азам кузнечного дела гостей праздника обучат профессионалы

Отряды привили 
любовь к труду

Первые строительные студенческие 
отряды появились в 1959 году. Они ос-
ваивали целину в Казахстане. Новый 
поворот в истории движения случился 
17 февраля 2004 года. В этот день про-
шел наш съезд, на котором и было уч-
реждено молодежное движение «Рос-
сийские студенческие отряды». Так 
появился современный этап возрож-
дения движения, поэтому в этом году 
нам исполняется уже 19 лет. На сегод-

няшний день РСО — крупнейшая молодежная организа-
ция, которая занимается трудоустройством ребят в сво-
бодное от учебы время. Бойцы отря-
дов очень заинтересованы в этом, по-
тому что у них появляется не только 
опыт, но и новые строчки в резюме 
и первые записи в трудовой книжке. 
Они трудятся на полноценной работе 
и получают зарплату.  
Традиционно в 20-х числах мая ребята 
получат трудовые путевки на разные 
объекты. Но перед этим они обяза-
тельно пройдут обучение в наших 
школах, занятия начнутся уже на 
днях: 21 февраля откроется школа для 
проводников, а 26 февраля — для во-
жатых. 
Сейчас в столичном отделении РСО 
115 отрядов, в них состоят около 
3000 бойцов. С начала 2023 года к нам 
присоединились более 200 новичков. Мы работаем не 
только в летнее время. Например, бойцы из проводнико-
вых отрядов круглый год трудятся на поездах «Сапсан». 
По итогам 2022 года ребята из отрядов «Синогер» и «По-
лет» получили звание «Лучшая пара студенческих отря-
дов проводников», выиграв во Всероссийском конкурсе 
профессионального мастерства. А уже в апреле 2023 года 
они будут выступать на конкурсе Федеральной пассажир-
ской компании от лица студенческих отрядов наравне 
с профессионалами из разных депо России. 
Совсем недавно у нас появилось новое направление — 
трудовые отряды подростков. Там состоят школьники от 
14 до 17 лет, у которых еще нет определенного профиля 
работы, так что мы помогаем им в официальном трудоу-
стройстве. Всего по России семь тысяч таких ребят, 
а в Москве — 150 человек из пяти отрядов. 

Сегодня отмечается День российских студенче-
ских отрядов. Командир Московского отделения 
РСО Наталья Белокрылова рассказала, какие пер-
спективы открывает движение для молодежи. 

первый 
микрофон

НАТАЛЬЯ 
БЕЛОКРЫЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
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ШТАБА МОСКОВ
СКОГО РЕГИОНАЛЬ
НОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
МООО РСО

Готовы встречать 
праздник
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
блоге пригласил москвичей 
и гостей столицы встретить 
весну на 23 фестивальных 
площадках.

Праздничные площадки гото-
вы к встрече гостей во всех 
столичных округах. В про-
грамме — гастрономические 
и творческие мастер-классы, 
выступления музыкальных 
коллективов и многое другое.
— Как и в прошлые годы, го-
стей фестиваля ждет настоя-
щее гастрономическое изоби-
лие. Огромный выбор приго-
товили кафе и рестораны, — 
сообщил в своем блоге Сергей 
Собянин.
На площадках «Московской 
Масленицы» можно будет по-
пробовать более 50 видов бли-
нов — от традиционных до 
самых необыкновенных. Кро-
ме того, гости смогут выби-
рать более чем из 30 видов 
сыров, 50 видов рыбных и 100 
видов мясных деликатесов.
— Желающие смогут не толь-
ко попробовать блины, но 
и научиться их готовить. За-
планировано более двух ты-
сяч кулинарных и творческих 
мастер-классов, порядка 250 
кулинарных шоу на офирах 
и печах. Специальная про-
грамма знакомства с кулина-
рией и азами народных реме-
сел приготовлена для ребяти-
шек, — отметил глава города.
По словам мэра столицы, 
в культурную программу фе-
стиваля вошли выступления 
народных ансамблей, фоль-
клорных коллективов и каза-
чьих хоров. На 19 фестиваль-
ных площадках будут рабо-
тать катки с раздевалками 
и пунктами проката. А в спе-
циальных шале акции «Мо-
сква помогает» можно будет 
передать вещи и подарки 

участникам специальной во-
енной операции.
Кроме того, предстоящий 
День защитника Отечества 
отметят мастер-классами по 
созданию открыток и писем. 
Так, экспресс-курсы по созда-
нию открыток для героев спе-
циальной военной операции 
будут проходить все дни фе-
стиваля на всех площадках 
«Московской Масленицы». 
Любой заявленный в расписа-
ниях основной мастер-класс 
продлится 30–35 минут. 
В оставшиеся 10–15 минут 
каждой активности участни-
кам будет предложено соз-
дать письмо или поздрави-
тельную открытку для защит-
ников Отечества.
В честь праздника на площад-
ке, расположенной на Коптев-
ском бульваре, организуют 
благотворительный хоккей-
ный матч. 
— Приглашаю вас, друзья, на 
фестивальные площадки 
в центре и округах,  — напи-
сал Сергей Собянин.
В будние дни площадки город-
ского фестиваля «Московская 
Масленица» открыты с 11 до 
21 часа, в выходные — с 10 до 
22 часов. 
ВСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

мой район

Отмечаем международный День 
зажигания маяка. В столице 
сохранены эти старинные 
символы надежды ➔ СТР. 3

главная тема

Завершается ремонт Крымского 
моста. До конца февраля по его 
левой стороне поедут легковые 
машины и автобусы ➔ СТР. 4

специальный репортаж

Красному Кресту 160 лет. За многие 
годы из российской приемной 
организации ни один человек 
не уходил без помощи ➔ СТР. 7

vm.ru

Дела нашумевшие
Россияне считают коррупцию одним 
из главных проступков. Тем более если речь 
идет о государственном служащем высоко-
го ранга. Корреспонденты «ВМ» решили уз-
нать, как сложились судьбы преступников, 
обвиненных в растрате государственных 
денег, после того, как они были осуждены. 
Некоторые из фигурантов громких дел уже 
освободились из мест не столь отдален-
ных, другие все еще отбывают свои сроки. 
Любое из этих дел в свое время не сходило 
с первых полос газет, демонстрировалось 
и в выпусках телевизионных новостей 
в прайм-тайм, обсуждалось на каждой кух-
не. Со временем о «важных сидельцах» под-
забыли. «ВМ» выяснила, чем они заняты 

сейчас и как складывается 
их судьба. ➔ СТР. 6
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Некоторые участники реновации переезжают из коммуналок в отдельные квартиры

Нужно уметь получать удовольствие от процесса созидания

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сделал 
ряд заявлений 
в соцсетях. 
Он рассказал о хо-
де программы ре-
новации в Красно-
сельском районе 
города, мерах 
поддержки сто-
личных предприя-
тий и работе флаг-
манского центра больницы 
имени Вересаева. 

Жить по-новому
Реновация пришла еще в один 
московский район — Красно-
сельский. Первый дом уже за-
селяется. В новостройку на 

Русаковской улице переезжа-
ют 63 семьи — это 190 чело-
век, которые раньше жили 
в нескольких минутах ходьбы 
отсюда. 
— Среди них есть и жильцы 
коммунальных квартир — 

они получили от-
дельную жилпло-
щадь, — рассказал 
Сергей Собянин. 
Дом сделали удоб-
ным для маломо-
бильных горожан 
и родителей с ко-
лясками. На пер-
вом этаже появят-

ся магазины, кафе и офисы. 
— В этом районе в програм-
му реновации включены 
еще семь домов. Кроме того, 
приводим в порядок улицы, 
реконструируем поликлини-
ку, строим транспортную ин-
фраструктуру. Здесь уже 

есть второй Московский 
 центральный диаметр, в пла-
нах — новая трамвай-
ная  линия, — заявил глава 
го рода.

Тысячи спасенных
В соцсетях Сергей Собянин 
подвел первые итоги работы 
флагманского центра больни-
цы имени Вересаева. Команда 
медиков за первый месяц ра-
боты спасла около четырех 
тысяч пациентов. 
— Чаще всего врачи центра 
помогали людям с сердечно-
сосудистыми заболеваниями, 
различными травмами, 
острыми хирургическими па-
тологиями — аппендицит, 
панкреатит и другие. Около 
20 процентов пациентов были 
в тяжелом состоянии, 45 про-
центов — в состоянии сред-
ней тяжести, еще треть — 

в удовлетворительном, — 
привел данные мэр. 
Сергей Собянин подчеркнул: 
именно в этом флагманском 
центре впервые применили 
новый стандарт экстренной 
медицинской помощи. 
Так, благодаря концепции 
«врач к пациенту» больше не 
нужно ходить по кабинетам. 
Большинство диагностиче-
ских процедур проводится не-
посредственно у койки паци-
ента. В стационаре есть самое 
современное оборудование, 
эффективное в лечении. 
— Благодаря интеграции ин-
формационных систем флаг-
манского центра, скорой помо-
щи и поликлиник данные о со-
стоянии пациента доступны 
врачам приемного отделения 
еще до того, как его экстренно 
доставят в медучреждение, — 
сообщил Сергей Собянин. — 

Четкие алгоритмы работы по 
каждому экстренному случаю 
и уникальная программа обу-
чения персонала.

Зеленый коридор
Правительство Москвы приня-
ло решение создать зеленый 
коридор для реализации про-
ектов строительства и рекон-
струкции объектов промыш-
ленно-производственного на-
значения площадью не менее 
1,5 тысячи квадратных метров. 
Соответствующее распоряже-
ние подписал  Сергей Собянин.
— Общий срок выполнения 
административных процедур 
сократили в два раза, — про-
комментировал мэр. — Это 
поможет реализации ключе-
вых проектов новой инду-
стриализации Москвы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Генеральный директор стро-
ительно-монтажного управ-
ления № 25 (СМУ-25) Мо-
сковского метростроя Павел 
Хватов уверен, что искусно 
решать самые сложные жиз-
ненные и рабочие задачи — 
одна из важнейших черт хо-
рошего руководителя. 

Рабочий день Павла Хватова 
начинается рано. После стан-
дартного утра — зарядка, душ, 
завтрак — и короткого обще-
ния с семьей он выезжает 
в офис. Решать производ-
ственные задачи приходится 
буквально «с колес»: в автомо-
биле можно разобрать теку-
щую документацию.
Первое дело на месте — сове-
щание. Ежедневная опера-
тивка требуется для того, что-
бы оценить прогресс на каж-
дой площадке, вверенной 
строительно-монтажному 
управлению. 
— Их, к слову, по городу нема-
ло, — подчеркивает Павел Хва-
тов. — Сегодня наши бригады 
задействованы на сооружении 

нового отрезка Люблинско-
Дмитровской линии — от «Ях-
ромской» до «Физтеха», город-
ского паркинга около одной из 
действующих станций метро, 
а также на реконструкции «Ка-
ширской» бывшей Каховской 
линии.
На всех них требуется личное 
присутствие руководителя. 
Трижды в неделю проходит 
так называемый штаб — сбо-
ры всех участников строи-
тельства каждого из объектов. 
— Умение договариваться 
и находить компромисс очень 
вдохновляет, особенно когда 
приходится вносить коррек-
тивы в работу коллективов 
прямо на месте, — отмечает 
Павел Хватов. 
Особенно сложно разбирать-
ся в городских инженерных 
коммуникациях. Сети в плот-
но застроенном мегаполисе 
часто пересекаются, а при 
возведении крупных объек-
тов требуют переноса, замены 
или капитального обновле-
ния — чтобы запаса мощно-
сти хватило.

— От надежности сетей зави-
сит снабжение самой станций 
столичного метрополитена 
и ее систем необходимыми 
энергоресурсами. Иногда дру-
гие подрядчики уступают нам 
место на участке. Так мы опе-
ративнее выполняем свой 
объем, — поясняет он.
Ответственность получается 
огромной, а сроки зачастую — 
сжатые. Костяк команды, воз-
главляемой Павлом Хвато-

вым, помогает справиться и со 
столь сложными задачами.
После обеда, чаще всего 
к трем часам дня, гендирек-
тор строительно-монтажного 
управления занят уже в офи-
се — необходимо разбирать 
документацию, формировать 
задачи для отделов, следить за 
закупками и поставками ма-
териалов и оборудования.
Несмотря на все сложности 
и длинный рабочий день, ко-

торый порой длится допоздна, 
Павел Хватов работой своей 
очень доволен, так как уча-
ствует в процессе созидания. 
А процесс этот непростой 
и длительный — от первых 
проектов в компьютере и на 
бумаге до готовой станции 
проходит несколько лет.
— Весь коллектив за это время 
проходит огромный путь, — 
подчеркивает Павел Хватов. — 
Нашим строителям есть чем 
гордиться, раз мы участвуем 
в создании важных транспорт-
ных точек на карте нашего 
огромного мегаполиса.
Выходные Павел Хватов пред-
почитает проводить с семьей 
или участвовать в спортив-
ных событиях вместе с друзья-
ми и коллегами.
— Увлекаюсь виндсерфин-
гом, хоккеем, сноубордом, 
лыжами, катанием на роли-
ках, — говорит он.
В качестве отдыха Павел Хва-
тов предпочитает круглого-
дичные загородные поездки 
на дачу или водохранилище. 
— Успевать совмещать уют 
в семье и порядок на работе — 
еще одно важное качество ру-
ководителя, — говорит он.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 11:57 Семья Струковых (слева направо): Софья, Марина, Михаил, Александр и Ирина 
получили новую квартиру в доме по программе реновации

Бывшее имение графов 
Шереметевых — 
усадьба Кусково — 
располагается 
в районе Вешняки 

КРОМЕ ТОГО
В субботу, 18 февраля, на ВДНХ в Останкинском райо-
не, на самом большом катке столицы пройдет фести-
валь «Московские молнии — 2023». Вместе с начина-
ющими конькобежцами в мероприятии примут уча-
стие известные спортсмены, прославленные россий-
ские чемпионы по конькобежному спорту. Гости 
фестиваля смогут принять участие в спринтерских со-
ревнованиях, мастер-классах по фигурному катанию, 
автограф-сессии, конкурсах и спортивных виктори-
нах. Начало в 11:00.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Важно делать 
все с любовью

В районе Марьина Роща сей-
час активно готовятся к на-
чалу сезона благоустройства. 
Вчера глава этого муници-
пального округа Екатерина 
Игнатова (на фото) расска-
зала «ВМ», что сейчас проис-
ходит в районе и какие нов-
шества ожидают его жите-
лей в плане транспортной 
доступности.  

Екатерина Игнатова называ-
ет Марьину Рощу своей малой 
родиной, несмотря на то, что 
родилась и выросла на юго-за-
паде Москвы.
— В этом году исполняется 
25 лет с того момента, когда 
я начала работать в Марьиной 
Роще. Конечно, за это время 
район сильно изменился. При-
чем только в лучшую сторону. 
Нам удается шагать в ногу со 
временем, — говорит она.
Зима, как правило, не время 
для преображения района, 
поэтому сейчас на террито-
рии Марьиной Рощи проходят 
лишь точечные работы. На-
пример, ведется реконструк-
ция элементов детских игро-
вых зон, усилен контроль за 
санитарным состоянием не-
которых участков. В этом, 
кстати, отлично помогают 
Игнатовой субботние обхо-
ды — местные жители всегда 
могут рассказать о тех или 
иных возникших проблемах. 
Поэтому Екатерина Игнатова 
никогда не пропускает такие 
мероприятия и решение всех 
возникших вопросов берет 
под личный контроль, будь то 
установка новой ливневки 
или проблема с отоплением. 
— В этом году запланировано 
благоустройство 13 придомо-
вых территорий — это обнов-
ленная дорожно-тропиноч-
ная сеть, лавочки, озеленение 
и так далее. Жители уже по-
просили высадить дополни-
тельные кустарники на Шере-
метьевской улице. Также спе-
циалисты Департамента кап-
ремонта в этом году сделают 
красивое общественное про-
странство на территории быв-
шей гостиницы «Северная». 

Она пустует уже десять лет, 
а ее высокий забор портит 
внешний облик нашего райо-
на, — рассказывает Игнатова.
На месте бывшей гостиницы 
будет обустроена новая дет-
ская площадка. Специалисты 
также превратят это место 
в зону отдыха для горожан 
всех возрастных категорий.
В районе сейчас также актив-
но строится новая станция 
Большой кольцевой линии 
«Марьина Роща» — работы 
уже вышли на финишную пря-
мую. Благодаря этому транс-
портная доступность станет 
еще лучше и поможет сделать 
пересадки между разными 
ветками метро более быстры-
ми и удобными. 
— Я очень много лет работаю 
в нашем городе, поэтому ви-
жу, как за последнее время ме-
няется каждый район. И мы не 
отстаем от этой тенденции — 
у нас строятся новые социаль-
ные объекты, развивается ин-
фраструктура. Уверена, что 
если все делать с любовью, то 
всегда получается качествен-
но. А у меня любовь к Марьи-
ной Роще большая — со мно-
гими жителями знакомы уже 
много лет, — говорит глава 
муниципального округа.
Несмотря на сильную загру-
женность, Екатерина Игнато-
ва находит время для прогу-
лок по любимым местам в Мо-
скве. Их у нее немало — город-
то большой. Конечно, это 
Марьина Роща, а еще Воро-
бьевы горы, Нескучный сад 
и улица Тверская. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

МАЛЕНЬКАЯ СТОЛИЦА

13 января 13:44 Генеральный директор СМУ-25 
«Мосметростроя» Павел Хватов на стройплощадке

Район Марьина Роща рас-
положен на северо-вос-
токе Москвы. На его тер-
ритории проживают свы-
ше 63 тысяч человек, 
а общая площадь района 
составляет 468 гектаров.
Марьина Роща считается 
промышленным районом, 
так как на его территории 
находится несколько де-
сятков крупных столич-
ных предприятий. Однако 
на территории района 
расположено большое 
количество скверов и пар-
ков. Среди достопримеча-
тельностей — театр «Са-
тирикон», Центральный 
музей Вооруженных сил, 
центр «Планета КВН» 
и другие. 

справка

досье
Павел Хватов родился 
27 июня 1986 года в го-
роде Москве.
После окончания сред-
ней общеобразователь-
ной школы поступил 
в Московский автодо-
рожный институт 
 (МАДИ), на факультет 
автомобильных дорог 
и аэродромов. Работал 
в организации, специа-
лизацией которой было 
проектирование инже-
нерных сетей, после — 
в российско-немецкой 
компании, построившей 
гоночный трек в Подмо-
сковье. В организации 
занимался оформлени-
ем выполненных работ 
в производственно-тех-
ническом отделе. Сле-
дующим местом работы 
стало дорожное строи-
тельно-ремонтное 
управление. В 2014 году 
перешел в Московский 
метрострой. 
Женат, воспитывает 
троих детей.

Сегодня в нашем номере вместо привычного для читателя разворота «Столичная панорама» мы предлагаем познакомиться с жизнью районов города. Чем занимаются 
москвичи в свободное время, как отдыхают и радуются, о чем они мечтают и как воплощают задуманное в жизнь, какие изменения ждут жителей города в ближайшем 
будущем в плане благоустройства — обо всем этом в материалах рубрики «Мой район» рассказывают наши журналисты и фотокорреспонденты. 
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Студенческое 
братство

Сегодня отмечается День 
российских студенческих 
отрядов. «ВМ» решила уз-
нать у руководителей сто-
личных структур и ведомств, 
были ли они участниками 
студотрядов. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Мне мой первый студенче-
ский стройотряд запомнился 
навсегда. Дело было в Мордо-
вии, откуда я родом. Нас, мо-
лодых и неопытных, откоман-
дировали на сооружение но-
вых цехов крупного саранско-
го предприятия. Кстати, там 
мы не только работали. Нам, 
тогдашним студентам, систе-
матически устраивали сорев-
нования. Например, считали, 
кто больше других кирпич по-
очередно левой и правой под-
нимет. Так нам показывали, 
что работа строителя не сахар 
и свой хлеб надо отрабаты-
вать. Но результаты у нашего 
стройотряда были хорошие. 
Да мы и сами увидели, что но-
вые цеха завода заметно «вы-
росли», и гордились тем, что 
в этом есть наша заслуга. 

АНТОН ИЩЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО 
ОБЩЕСТВА ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ, 
ОБЩЕСТВЕННЫЙ УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ВОПРОСАМ ИЗОБРЕТАТЕЛЬСТВА 
И ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ 
СОБСТВЕННОСТИ ГОРОДА МОСКВЫ

У нас был студотряд, который 
сильно отличался от других — 
он занимался компьютерны-
ми технологиями. Вот такое 
было направление работы. 
Хотя доступ к передовым тех-
нологиям нам дали только на 
втором курсе. До ночи мы си-
дели в кабинетах, программи-
ровали, изучали что-то новое. 
В конце концов нам удавалось 
выпускать определенные эко-
номические модели на всех 
трех компьютерных языках. 
Это был успех. 

СВЕТЛАНА ГОРДИКОВА
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА РОСТОКИНО

Я была студенткой биолого-
химического факультета отде-
ления «Химия и обслуживаю-
щий труд» Педагогического 
института им. Н. К. Крупской. 
И вот сразу же на первом кур-
се, осенью, нас отправили на 
сбор урожая в Истру. Тогда это 
называлось «поехать на кар-
тошку». На нашем факультете 
были одни девчонки, и мы ра-
ботали с азартом! А еще эта 
поездка всех нас сплотила, мы 

стали дружить. Вспоминаю 
наш курс и понимаю, что это 
был настоящий девичий бата-
льон: все разные, но все вме-
сте мы — как кулак. 

ВЛАДИМИР ПЛАТОНОВ
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 

Я учился в РУДН. Мне запом-
нились не только занятия. 
В нашем уникальном вузе 
учились студенты из многих 
стран Азии, Африки, Латин-
ской Америки, из всех респу-
блик СССР. Это были незабы-
ваемые вечера в так называе-
мом Интерклубе, где мы даже 
устраивали что-то наподобие 
бразильского карнавала. 
Были и студенческие отряды. 
Причем мы не только работа-
ли, но и участвовали в разных 
соревнованиях, например 
в Спартакиаде студенческих 
отрядов. У меня даже сохрани-
лась фотография, где мы с дру-
зьями соревнуемся в перетя-
гивании каната. Помню, наша 
команда выиграла — канат 
оказался на нашей стороне! 

ЮЛИЯ МОРОЗОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА ОТДЕЛА 
САДОВОПАРКОВОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПАРКА СОКОЛЬНИКИ

Студенчество запомнилось 
мне чередой новых знакомств 
и множеством ярких воспо-
минаний. Я окончила Тими-
рязевскую академию, поэто-
му наши студотряды в основ-
ном работали «в поле» — мы 
изучали различные растения, 
выращивали их, проводили 
наблюдения. Именно здесь 
моя любовь к растениям стала 
еще больше, потому что мне 
нравилось ухаживать за ними 
и смотреть, как они преобра-
жаются. К слову, Тимирязев-
скую академию люблю до сих 
пор — нередко гуляла по ее 
уличным территориям вместе 
с сыном, чтобы освежить вос-
поминания о студенчестве. 

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Студенчество мне запомни-
лось практикой в архивах, так 
как я окончил исторический 
факультет — мы в  то время из-
учили много интересных до-
кументов. Это был очень ин-
тересный и полезный для ме-
ня опыт, который порой хо-
чется повторить.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Маяк укажет 
верный путь 
18 февраля во всем мире отмечается День зажигания 
маяка, своеобразного символа надежды. А мы узнали, 
в каких районах Москвы есть маяки. Один из них рас-
положен в Печатниках. Это маяк, возведенный после 
масштабной реконструкции Перервинского гидроузла 
в 1930-х годах. 

Библиотеки продолжают пополнять свои фонды новинками 

В столице продолжают забо-
титься о том, чтобы в библио-
теках была хорошая литера-
тура, у спортсменов регуляр-
но проходили соревнования, 
а Московский планетарий 
не переставал удивлять.

Есть что почитать
«Измайловский поселок, в ко-
тором более 20 тысяч населе-
ния, обслуживает только одна 
библиотека. В распоряжении 
библиотеки имеется около 
5 с половиной тысяч книг. Та-
кое количество книг явно не-
достаточно. Очень слаб раздел 
поэзии <...>. Еще хуже с дет-
ской литературой. <...> По-
мещение биб лиотеки мало».
3 января 1935 года

Сегодня городские библио-
теки превращают в культур-
ные центры. Так, в Таганском 
районе обновили простран-
ство детской библиотеки 
№ 14.
Для посетителей оборудовали 
тематические залы, которые 
назвали в честь 
знаменитых пи-
сателей, и чита-
тельские зоны 
с литературой 
для малышей 
и подростков. 
Книжный фонд 
библиотеки со-
ставляет более 
35 тысяч изда-
ний: произведе-
ния отечествен-
ных и зарубежных авторов, 
энциклопедии. 
27 января 2023 года

■
Выступили сильнейшие
«В бассейне № 2 Сталинского 
района состоялись 5 декабря 

соревнования по плаванию 
с участием сильнейших плов-
цов столицы.
Первый раз после летнего се-
зона в закрытом бассейне 
для плавания выступил ми-
ровой рекордсмен ордено-
носец С. Бойченко. Как все-

гда, он легко 
и хо рошо про-
плыл дистан-
цию в 100 ме-
тров, пройдя ее 
стилем брасс 
1 мин. 09 сек. 
<...> После дол-
гого перерыва 
снова вышла на 
старт одна из 
с и л ь н е й ш и х 
пловцов страны 

среди женщин — М. Соколова. 
Ее время в за плыве брассом на 
100 метров 1 мин. 23,7 сек.»
7 декабря 1938 года
В районе Теплый Стан, 
в 25-метровом бассейне отде-
ления «Юность» центра «Сам-

бо-70», прошел первый этап 
Кубка Москвы по плаванию 
среди юношей и девушек.
В соревновании приняли уча-
стие 38 команд. Начинающие 
спортсмены проявили себя 
в плавании на спине и воль-
ным стилем на дистанции 

50 метров и в командной 
эстафете. Наибольшее коли-
чество очков набрала коман-
да «Юность Москвы», на вто-
ром месте — «Меридиан», за-
мыкают тройку лидеров хозя-
ева бассейна.
3 февраля 2023 года

■
Мерцание звезд
«Планетарий готовит в пода-
рок к VII Всесоюзному съезду 
Советов особый аппарат 
«Мерцание звезд», сконструи-
рованный тов. Шистовским. 
Новый аппарат «оживит» 
звезды на небе планетария — 
они будут мерцать».
20 января 1935 года
Сегодня «Лунариум» в Мо-
сковском планетарии признан 
самым инновационным музе-
ем столицы. Один из его уди-
вительных экспонатов — «Пу-
тешествие сухого льда».
На стеклянную поверхность, 
покрытую тонким слоем дис-
тиллированной воды, попада-
ют кусочки сухого льда. Дви-
гаясь по воде, они создают ту-
манные шлейфы, очень похо-
жие на хвосты комет, которые 
мы видим на небосводе.
21 декабря 2022 года

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов 
несколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

наш век

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

По данным mos.ru 

Большой Волжский маяк
на окраине Дубны, 
где Канал имени 
Москвы соединяется 
с Иваньковским 
водохранилищем

Маяк на озере Сенеж
Десятиметровый 
маяк на набережной 
озера — сооружение 
ярко-красного цвета 
с винтовой лестницей

Обзорная башня-
маяк в селе Троицкое 
в Мытищах. 
Декоративное 
сооружение

МАЯКИ СТОЛИЧНОГО РЕГИОНА 

Маяк в комплексе 
«Алые паруса» в Щукине. 
Внутри расположен 
ресторан

Маяк был построен 
после реконструкции 
Перервинского гидроузла 
в 1930-х годах, когда здесь 
возвели новую плотину, 
шлюзы для прохождения 
крупных судов и дамбы

Существует поверье: 
если путник у маяка 
в воду бросит 
мелкую монетку, 
то это принесет 
ему счастье 
в путешествии

Находится на охраняемой 
территории гидроузла 
острова Шлюзы — 
недалеко от шлюза № 10

МАЯК ПЕРЕРВИНСКОГО 
ГИДРОУЗЛА
Место расположения: Юго-
Восточный административный 
округ, район Печатники

Парк «Коломенское»

На данный 
момент маяк 
не работает

САМЫЙ СТАРЫЙ МАЯК СТОЛИЦЫ  

АВТОЗАВОДСКАЯ

КОЛОМЕНСКАЯ

Более 70 тысяч москвичей 
приняли участие в про-
шлом году в мероприятиях 
при поддержке сети ко-
воркинг-центров неком-
мерческих организаций 
(НКО). 
— В наших помещениях мо-
гут собраться с командой, 
работать в комфортных усло-
виях. Мы также готовы пре-
доставить все необходимое 
оборудование и на выездных 
площадках, — рассказал ру-

ководитель сети коворкинг-
центров НКО Павел Симаков. 
— Там есть видеолекции, 
посвященные актуальным 
темам, — от нанотехнологий 
и биомедицины до искус-
ственного интеллекта и ос-
воения космоса; инфографи-
ка с фактами, глоссарий 
и многое другое, — отметил 
замруководителя Департа-
мента образования и науки 
Москвы Александр Твер-
ской.  

■
В столице капитально 
отремонтируют девять 
подземных пешеходных 
переходов. 
— Специалисты заменят ста-
рую плитку стен и лестнич-
ных сходов на гранитную об-
лицовку, отремонтируют на-
польное покрытие, ступени 
и переходные площадки 
лестничных сходов, приве-
дут в порядок системы элек-
трооборудования, — расска-

зал заммэра Москвы по во-
просам ЖКХ и благоустрой-
ства Петр Бирюков.

■
На портале «Школа. 
Москва» появился раздел
о современной науке
и профессиях будущего.
Школьникам доступны ста-
тьи и интервью ведущих пре-
подавателей и ученых из мо-
сковских вузов, в которых 
рассказывается о достиже-
ниях современной науки.

важно

Витражи воссоздали по кадру из фильма

Павильон № 6 «Химия» 
на ВДНХ закрыт на реставра-
цию. Мастера кропотливо 
восстанавливают его истори-
ческий облик. Некоторые 
элементы приходится вос-
создавать заново, например, 
пятиметровые витражи. 

История павильона началась 
в 1954 году. Изначально это 
была выставочная площадка 
достижений Литовской ССР. 
Но уже в 1964 году павильон 
переоборудовали и назвали 
«Химия». Научная экспозиция 
предполагала более строгие 
интерьеры, поэтому декора-
тивные элементы с нацио-
нальным литовским колори-
том демонтировали. Но ре-
ставраторы вернут павильону 
былую красоту.
Так, недавно на крышу подня-
ли воссозданные по архивным 
фотографиям и чертежам 
скульптуры колхозника и кол-
хозницы. До этого реставрато-
ры на фасадах здания уже вос-
становили два барельефа. На 
одном из них изображены до-
ярка и свинарка, на другом — 
агрономы с урожаем. К боль-
шой удаче реставраторов 
в 1960-х годах барельефы за-
ложили кирпичом, благодаря 
чему они и сохранились до на-
ших дней. А вот от витражей, 
которые еще предстоит вос-
создать, увы, не осталось ни 
стеклышка.
— В архивах и библиотеках 
мы нашли книги и альбомы 
с фотографиями нужных нам 
витражей, — говорит Татьяна 
Липатова, генеральный ди-
ректор и главный художник 
мастерской, которой довери-
ли реставрацию витражей. —
Но все снимки черно-белые, 
а по описаниям витражи на 
павильоне были яркими, кра-
сочными.
Специалисты продолжили по-
иски и наткнулись на цветной 
документальный фильм, в ко-
торый на несколько секунд 
попал павильон тогда еще 
«Литовской ССР». В папке 
с материалами, которые лег-
ли в основу проекта реставра-
ции, хранится распечатанный 
стоп-кадр. Изображение не-
много размытое, но уже по-
нятно, какие краски исполь-
зовал художник. Позже в руки 
реставраторов попал снимок 
одного из витражей, который 
сейчас находится где-то в Лит-
ве. Неизвестно, тот ли это ви-
траж, украшавший когда-то 
павильон ВДНХ, или его ко-
пия, но фотография помогла 
уточнить не только цветовую 
палитру, но и фактуру стекла.

— В орнаменте, например, ав-
тор использовал зеленое стек-
ло с искрящимися звездочка-
ми, которое уже давно не про-
изводят, — рассказывает 
о тонкостях работы Липато-
ва. — Но мы должны полно-
стью воссоздать все, как было, 
поэтому будем сами печь та-
кое стекло, чтобы повторить 
историческую фактуру.
Собрав всю информацию, ре-
ставраторы сдела-
ли эскизы, и после 
того как их утвер-
дили, нарисовали 
витражи в нату-
ральную величину 
на картоне.
— Вот так будет 
выглядеть один из 
медальонов, — Та-
тьяна Липатова 
раскладывает на 
световом столе ак-
варельный рису-
нок с изображением парти-
зан. — Мы не просто взяли 
сюжет с фотографии, а доско-
нально изучили, во что они 
были одеты, какое оружие 
держали в руках.
Всего на фасаде павильона бу-
дет три больших окна с витра-
жами. Каждый их них посвя-
щен определенному герою. 
По центру изображена участ-
ница партизанского движе-
ния в Литве и Белоруссии в Ве-
ликую Отечественную войну 
Марите (Мария) Мельникай-
те. Она стоит на фоне неба 

и своего родного города. Что-
бы передать пейзаж с истори-
ческой точностью, реставра-
торы изучили в том числе ар-
хитектуру, виды Зарасая до 
начала и в годы войны.
На витраже справа, если раз-
глядывать композицию как 
бы со стороны улицы, всма-
тривается вдаль генерал ар-
мии Иван Черняховский. В Ве-
ликую Отечественную войну 

войска под его командовани-
ем участвовали в Курской бит-
ве, в Киевской, Белорусской, 
Вильнюсской и других опера-
циях. Витраж дополняет меда-
льон с изображением повер-
женного Берлина.
И, наконец, слева стоит Вин-
цас Мицкявичюс-Капсукас — 
революционер, публицист, 
литературный критик и поли-
тический деятель. При нем 
появилась Литовская Совет-
ская Социалистическая Ре-
спублика. Витраж с этим геро-
ем дополняет медальон, на 

котором запечатлена «Победа 
пролетариата».
— Изображения складывают-
ся из множества элементов, — 
уточняет Липатова. — При 
этом каждая деталь, прежде 
чем она будет готова, распи-
сывается и обжигается в печи 
при температуре 630 градусов 
до 8–10 раз.
Таким образом художники до-
биваются нужных оттенков, 
а рисунок застывает на стек ле 
на века. В доказательство Та-
тьяна показывает антиквар-
ный витраж XVII века.
При работе мастера также 
учитывают игру света. Одно 
и то же изображение в ясную 
и пасмурную погоду выглядит 
по-разному.
— Этим витраж и интере-
сен, — говорит художник по 
стеклу Ксения Ржешевская. —
Это живой материал, его со-
стояние постоянно меняется. 
Поэтому рассматривать ви-
тражи можно часами.
Кстати, на ВДНХ уже можно 
полюбоваться восстановлен-
ными витражами на соседнем, 
пятом павильоне. По словам 
реставраторов, если встать на-
против изображения, то оно 
может показаться серым, тя-
желым. Но достаточно сделать 
несколько шагов в сторону —
и витраж преображается, на-
ливаясь золотистым, янтар-
ным цветом.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 11:31 Татьяна Липатова, гендиректор и главный художник мастерской, где реставрируют 
витражи для павильона «Химия» на ВДНХ, показывает пробные образцы орнамента

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

В книгах 
и альбомах есть 
только черно-
белые снимки
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1 октября 1962 года. В читальном зале Государственной 
библиотеки имени Ленина кипит умственная работа
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Противник испытывает 
нехватку западных запчастей

По словам Кимаковского, 
враг не сдается и бетонирует 
свои укрытия, чтобы замед-
лить продвижение россий-
ских войск. 
— Например, частные дома 
между собой связывают под-
валами, и когда обстреливают 
один дом, то перебегают 
в другой. Там очень серьезная 
разветвленная сеть ходов 
и укреплений прямо в част-
ном секторе, — рассказал Ки-
маковский. — Однако в Ма-
рьинке идет продвижение по 
позициям, дом за домом мы 
выгрызаем у них этот город, 
который они практически 
полностью превратили 
в укрепрайон. 
При этом у ВСУ отмечается не-
хватка западных запчастей 
для ремонта техники НАТО. 
— В украинских подразделе-
ниях, которым поставили за-
падную технику и вооруже-
ние, растет нехватка запас-
ных частей и расходников. 
В ходе активных боевых дей-
ствий резко возросла необхо-
димость в ремонте и обслужи-
вании техники и вооруже-
ния, — заявил подполковник 
Народной милиции Луган-
ской Народной Республики 
в отставке Андрей Мароч-
ко. — Количества поставлен-
ных с техникой и вооружени-
ем запасных частей, инстру-

ментов, принадлежностей 
и материалов, необходимых 
для технического обслужива-
ния и ремонта, уже не хватает. 
Марочко добавил, что украин-
ским националистам не хва-
тает и средств маскировки. 
— У подразделений ВСУ, нахо-
дящихся на линии боевого со-
прикосновения, отмечаются 
проблемы со средствами ма-
скировки. Украинские боеви-
ки, находящиеся на переднем 
крае, вынуждены пренебре-
гать маскировкой, поскольку 
маскхалаты зимнего образца 
не выдаются либо им дают 
средства маскировки низкого 
качества, которые быстро 
приходят в негодность, — от-

метил Марочко. — Нехватка 
маскхалатов приводит к дема-
скировке украинских воен-
нослужащих на позициях 
и увеличению потерь. Укра-
инские солдаты после обра-
щений к командованию 
с просьбой выделить средства 
маскировки получили в ответ 
призыв приобретать их за соб-
ственный счет. 
Уполномоченный по правам 
человека в ЛНР Виктория Сер-
дюкова напомнила, что когда 
солдаты ВСУ попадают в рос-
сийский плен, все их права со-
блюдаются.
— Содержащиеся в ЛНР укра-
инские военные обеспечены 
всем необходимым, а их права, 

предусмотренные Женевской 
конвенцией, полностью со-
блюдаются. Они обеспечены 
трехразовым горячим питани-
ем, медицинской помощью, 
у них есть телевизор, книги 
и шахматы. По их словам, они 
не ожидали такого человече-
ского отношения к себе, — ска-
зала Сердюкова. — Многие из 
них обратились к нам с заявле-
нием об установлении место-
нахождения и связи с их род-
ными, что будет сделано нами 
в ближайшее время.
Тем временем активно ведет-
ся восстановление повреж-
денного Крымского моста. 
— Мостовики уложили фи-
нишный слой асфальтобетона 

на четырех новых пролетах 
автодорожной части Крым-
ского моста. Работы выполне-
ны с опережением графика,— 
сообщили в пресс-службе Ро-
савтодора. — В ближайшие 
две недели специалисты по-
чинят поврежденные инже-
нерные системы, установят 
барьерное ограждение и на-
несут термопластиковую раз-
метку. 
В ведомстве добавили, что 
движение легкового транс-
порта и автобусов по левой 
стороне Крымского моста бу-
дет открыто до конца фев-
раля. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Истории солдат вдохновляют 
врача писать стихотворения
Старший врач-инфекционист 
Главного военного клиниче-
ского госпиталя Росгвардии 
Мария Юринская (на фото)
в свободное от службы время 
пишет пронзительные сти-
хотворения, посвященные 
спецоперации.

Подполковник Юринская не 
имеет литературного образо-
вания. Однако в 
детстве, как и мно-
гие, баловалась со-
чинением стихов. 
— Я писала письма 
в стихах брату, ко-
торый учился в во-
енном училище. 
Потом на долгое 
время забросила 
это занятие. Я училась на вра-
ча в родном Ижевске, — рас-
сказывает Юринская. — Оту-
чилась четыре курса. А потом 
решила перевестись на воен-
ного врача, меня это манило. 
Получив образование, я ре-
шила доказать всем, что ни-
чем не хуже своего брата-во-
енного. И в 2004 году на мои 
плечи «упали» лейтенантские 
звездочки. Теперь я уже дослу-
жилась до подполковника.
Желание вновь выражать 
мысли в стихах у Юринской 

появилось с началом спецопе-
рации. Особенно, когда к ним 
на лечение стали поступать 
раненые из зоны СВО. 
— Мои стихи, конечно, не 
идеальны, — признается во-
енврач. — Но зато от души.
Герои и сюжеты стихотворе-
ний, по словам Марии, нахо-
дятся, увы, слишком часто. 
— Недавно на одном из кана-

лов на экране по-
казали лежащего 
раненого в зоне 
боевых действий. 
Я поняла, что он 
медик — у него на 
рукаве можно бы-
ло разглядеть бе-
лую повязку с крас-
ным крестом, — 

продолжает Юринская. — Ему 
накладывали перевязку. 
Следующие два часа по дороге 
на работу Мария не могла за-
быть увиденного.
— Я начала записывать 
и в какой-то момент пони-
маю, что опаздываю на служ-
бу, но остановиться не мог-
ла, — говорит она. — В итоге 
опоздала на планерку на пять 
минут. Но музу нельзя было 
отпустить.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ДМИТРИЙ СИДОРОВ
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ, СПОРТА 
И МОЛОДЕЖИ ЛНР
С 2014 года украинские кара-
тели умышленно били по хра-
мовым зданиям, понимая, 
что там от обстрелов укрыва-
ются мирные люди и священ-
нослужители. Часто при отсту-
плении территории храмов ми-
нировались и подвергались 
прицельному обстрелу. Несмо-
тря на непростую обстановку 
на прифронтовых территориях, 
специалисты, строители, кото-
рые восстанавливают объекты, 
ни на минуту не прекращают 
свою работу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вооруженные 
силы России 
продолжают 
свое продвиже-
ние в Марьинке. 
Об этом вчера 
сообщил совет-
ник врио главы 
Донецкой 
Народной Рес-
публики Игорь 
Кимаковский.

спецоперация

Дружеский матч стал 
первой ступенью к чемпионату

Студентки плетут подарочные 
браслеты для бойцов

Юные хоккеисты из Луганска 
на базе учреждений Моском-
спорта начали подготовку 
к чемпионату России, сооб-
щил вчера депутат Мосгор-
думы Кирилл Щитов. 

Товарищеские матчи между 
луганскими и московскими 
спортсменами стали прохо-
дить гораздо чаще. А все пото-
му, что ребята из нового рос-
сийского региона теперь тре-
нируются в столице. Так, на 
льду спортивного комплекса 
«Центральный» была органи-
зована спортивная встреча 
между луганским «Дизелем» 
и командой «Янтарь» Москвы 
среди юношей 2008 года рож-
дения. 
— Для российской столицы Лу-
ганск является подшефным 
городом, мы стараемся помо-
гать им в любой сфере. Спорт 
не исключение, — подчеркнул 
Кирилл Щитов. — Сейчас 
юные воспитанники команды 
«Дизель» готовятся к чемпио-
нату страны на базе учрежде-
ний Москомспорта. Для ребят 
в столице созданы все необхо-
димые условия: проживание, 
питание, программа спортив-
ной подготовки. 

По словам столичного парла-
ментария, организацию тре-
нировочного процесса взял на 
себя Департамент спорта го-
рода и его руководитель Алек-
сей Кондаранцев. 
— Перед матчем пообщались 
со спортсменами и их трене-
рами. Команда отлично до-
бралась до столицы. Условия 
пребывания в Москве и воз-
можность играть с сильными 
соперниками очень нравятся 
ребятам, — рассказал ми-
нистр культуры, спорта и мо-
лодежи Луганской Народной 
Республики Дмитрий Си-
доров.
По итогам встречи команда 
Луганска немного уступила 
московским игрокам. Но лу-
ганские спортсмены пробудут 
в столице еще несколько дней, 
поэтому юные хоккеисты смо-
гут взять реванш.
Кирилл Щитов отметил важ-
ность таких мероприятий: 
людей нужно настраивать на 
мирную жизнь. В этом помо-
гает в том числе и организа-
ция подобных состязаний. 
— Безусловно, важно помо-
гать восстанавливать инфра-
структуру региона. Но не ме-
нее значимо поддерживать 

его жителей и в других сфе-
рах, включая спорт, — подчер-
кнул Кирилл Щитов. — Это 
касается организации различ-
ных турниров и сборов, обме-
на опытом, помощи в подго-
товке спортсменов к крупным 
соревнованиям.
Москва продолжит оказывать 
помощь новым территориям 
России по всем направлени-
ям. К примеру, Кирилл Щитов 
в очередной раз инициировал 
сбор гуманитарной помощи 
для отправки на Донбасс. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ученики Колледжа автомо-
бильного транспорта № 9 пе-
редали бойцам спецопера-
ции (СВО) подарки ко Дню 
защитника Отечества — пле-
теные браслеты в цветах рос-
сийского флага. 

Студентка Ульяна Жукова ув-
леченно плетет браслет из 
трех ниток для вышивания, 
сложенных вдвое. Разложив 
тонко скрученную пряжу цве-
тов белого, синего и красного 
цветов на столе, девушка де-
лает первый ряд узелков из 
белой нити. А затем проделы-
вает те же манипуляции, но 
уже с синей и красной пря-
жей. Через пару минут про-
стой, но довольно кропотли-
вой работы узелок к узелку 
складывается в российский 
триколор. 
— Еще час, и браслет ко Дню 
защитника Отечества для 
участников спецоперации бу-
дет готов, — говорит Ульяна 
Жукова. — Это мой пятый 
браслет. Другие уже сложены 
в подарочные пакеты вместе 
с открытками. 
Родной дядя Ульяны Жуковой 
почти год находится в зоне 

спецоперации. Переживая за 
родственника, девушка всегда 
ищет возможность поддер-
жать бойцов на фронте. Акция 
по изготовлению подарков 
участникам спецоперации — 
возможность поднять дух сол-
дат, объясняет студентка.
— Буду очень рада, если один 
из таких подарков попадет 
в руки моего дяди. Я знаю, что 
последний раз он находился 
в городе Рубежное, — говорит 
девушка. — Мы с ним созва-
ниваемся довольно часто: раз 
в два дня. Но я все равно по не-
му скучаю.
Студентка Анфиса Степано-
ва — еще одна участница ак-
ции. Ученица доплетает по-
следний ряд браслета, а затем 
складывает его в коробку с по-
дарками.
— Сейчас на спецоперации 
находятся мои троюродный 
брат и двоюродный дядя. По-
этому мне очень важно быть 
причастной к любой помощи, 
которая оказывается воен-
нослужащим, — рассказывает 
Степанова. — Например, я ча-
сто приношу гуманитарную 
помощь для бойцов, которую 
собирает наш колледж: про-

дукты, теплые вещи, медика-
менты...
В подарочные пакеты девуш-
ки сложили и письма, кото-
рые студенты колледжа напи-
сали участникам СВО. Со-
бранные подарки передали 
добровольцам из московского 
центра «Патриот. Спорт». 
Именно они доставят солда-
там посылки к празднику.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

9 февраля 19:04 Депутат Мосгордумы Кирилл Щитов (второй справа) разыгрывает шайбу 
между юными хоккеистами команд Луганска и Москвы

13 февраля 2023 года. Студентки Колледжа автомобильного транспорта № 9 Анфиса Степанова 
(слева) и Ульяна Жукова плетут браслеты ко Дню защитника Отечества для бойцов СВО

14 февраля 10:39 Военнослужащий Вооруженных сил России выполняет поставленные боевые задачи на танке Т-72 в составе танкового подразделения 
на южном направлении

Обеспечивают 
товарищей горючим

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
наших военных, совершен-
ных в ходе спецоперации.

Сохранил боевую технику 
и личный состав
Капитан Эрик Каркусов (1) 
снабжал горюче-смазочными 
материалами российские под-
разделения на линии сопри-
косновения с силами нацио-
налистов. Он неоднократно 
работал в зоне боевых дей-
ствий вблизи территорий 
противника.
В очередной раз капитан Эрик 
Каркусов доставил горючие 
вещества подразделению ба-
тальонной тактической груп-
пы. Но во время заправки бое-
вой техники российских воен-
нослужащих попыталась ата-
ковать диверсионно-разведы-
вательная группа украинских 
националистов. Мгновенно 
оценив обстановку, капитан 
Эрик Каркусов организовал 
оборону района заправки 
и умело руководил своими 
подчиненными. В итоге воен-
нослужащим удалось сковать 
наступавших украинских на-
ционалистов. Диверсанты по-
несли большие потери и от-
ступили. Свою технику рос-
сийские военные вывезли 
в безопасный район и продол-
жили заправку. 
Мужество и смелость капита-
на Эрика Каркусова позволи-
ли избежать потерь среди лич-
ного состава российских во-
еннослужащих и не допустить 
уничтожения техники.

Защитил колонну 
тылового обеспечения
Майор Артемий Репкин (2) — 
начальник службы ГСМ брига-
ды. В зоне спецоперации он 
руководил колонной тылового 
обеспечения, которая снабжа-
ла горюче-смазочными мате-
риалами российские подраз-
деления в районах, близко рас-
положенных к линии боевого 

соприкосновения. Российские 
военнослужащие передвига-
лись по заданному маршруту. 
Но в дороге на бойцов напали 
украинские националисты. 
Тем самым они попытались со-
рвать бесперебойное снабже-
ние наших  войск.  Однако май-
ор Артемий Репкин не расте-
рялся, оперативно организо-
вал оборону всей колонны 
и решительно вступил в бой 
с противником.
В результате группа майора 
Артемия Репкина уничтожи-
ла минометный расчет и жи-
вую силу националистов, не-
смотря на неравные силы 
в бою.
Благодаря смелости, муже-
ству и решительности майора 
Артемия Репкина удалось обе-
спечить безопасное продви-
жение российских войск. 
В результате колонна тылово-
го обеспечения и материаль-
ные средства остались в цело-
сти и сохранности. Наши во-
еннослужащие успешно при-
были в назначенные районы 
без потерь. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 
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ЛАРИСА ШТАНЬКО
СОЦИАЛЬНЫЙ ПЕДАГОГ КОЛЛЕДЖА 
АВТОМОБИЛЬНОГО ТРАНСПОРТА № 9
В благотворительной акции 
по изготовлению подарков 
бойцам спецоперации приня-
ли участие более сорока сту-
дентов нашего колледжа. 
Примерно столько же брас-
летов они сплели для рос-
сийских военнослужащих. 
Уверена, что тепло наших 
сердец и трепетные мысли 
о солдатах, вложенные сту-
дентами в работу, помогут 
им справиться с препятстви-
ями и вернуться домой 
с победой.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Силами московских стро-
ителей идет восстановле-
ние стадиона «Авангард» 
в Луганске. 
Юные спортсмены из ЛНР 
периодически проходят 
подготовку, участвуя 
в сборах на территории 
Москвы и ее значимых 
стадионах. Ранее сборы 
были организованы на ба-
зе стадиона «Спартак». 

справка

Громкие увольнения будут 
показательным примером 
Вчера глава российского 
МВД Владимир Колокольцев 
уволил двух управленцев ве-
домства. Причиной послу-
жил отказ предоставить убе-
жище писателю из Латвии 
с пророссийской позицией. 

Со своих должностей были 
сняты заместитель начальни-
ка управления по вопросам 
миграции ГУ МВД России по 
Москве Игорь Дудник и на-
чальник отдела по вопросам 
беженцев, временного убежи-
ща и вынужденных пересе-
ленцев Татьяна Дмитриева.
Они отказали в предоставле-
нии убежища латвийскому 
писателю и публицисту Сер-
гею Васильеву. В Латвии 
и Финляндии ему грозит тю-

ремный срок за сбор гумани-
тарной помощи Донбассу.
— Для нас очень важно помо-
гать людям, которые любят 
Россию, считают ее своей ро-
диной. Даже если эти люди 
граждане других стран, ведь 
они сражаются за нас, несмо-
тря на давление со сторо-
ны, — сообщил политолог 
Сергей Марков. — За послед-
ние годы у нас было много слу-
чаев сухого бюрократическо-
го подхода к рассмотрению 
заявлений людей. Сейчас си-
туация меняется. 
Политолог отметил, что дан-
ные увольнения послужат по-
казательным случаем для дру-
гих сотрудников на местах. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru
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1944 года при выполнении 
боевой задачи получил ране-
ние. За мужество и отвагу на-
гражден двумя орденами 
Красного Знамени, орденом 
Отечественной войны второй 
степени, медалями «За отва-
гу» и «За оборону Москвы». 
Удостоверение к медали «За 
оборону Москвы» вручили сы-
новьям Федора Илларионови-
ча — Александру и Виктору 
Емельяненковым. 
Удостоверение сыновьям ге-
роя вручил председатель Мос-
гордумы Алексей Шапош-
ников. 
— Сегодня многие москвичи 
ушли добровольцами на спе-
циальную военную опера-
цию, многие были мобилизо-
ваны и с честью и достоин-
ством защищают рубежи на-
шей Родины. Русский, 
советский, российский офи-
цер и солдат всегда были при-
мером чести, доблести и слу-

жения воинскому долгу, — 
сказал Алексей Шапошников. 
Героем нашего времени стал 
Сергей Морозов, доброволец 

отряда «Барс». Указом прези-
дента РФ Сергея Морозова на-
градили медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» 
второй степени. 
Также Сергей Морозов стал 
первым участником СВО, ко-
му вручили почетный знак 

«Воинская доблесть», учреж-
денный советом Московского 
дома ветеранов войн и Воору-
женных сил. 

Чествовали на 
встрече поколений 
и воинские дина-
стии. Полковник 
в отставке Игорь 
Федин пришел на 
встречу с сыном, 
курсантом Мо-
сковского суворов-
ского военного 
училища, тоже 
Игорем. 
Отец полковника 
Игоря Федина про-
шел путь от рядо-

вого матроса до полковника 
морской авиации. По его сто-
пам пошел и Игорь Федин, ле-
тавший штурманом на верто-
лете Ка-27. Его сын тоже меч-
тает стать военным летчиком. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Большая 
работа дала 
результат
Вчера корреспондент окруж-
ной газеты «Москва.Центр», 
которую выпускает «Вечер-
няя Москва», Ильяна Андре-
ева получила диплом I степе-
ни за победу в XI Междуна-
родном конкурсе «Город 
в зеркале СМИ — 2022».

Почетную награду корре-
спондент нашей газеты полу-
чила в номинации «Помним 
и гордимся». Члены жюри от-
сматривали репортажи, ин-
тервью и очерки о поисковых 
работах, сохранении истори-
ческой памяти и патриотиче-
ском воспитании молодежи. 
Эксперты высоко оценили  
материалы Ильяны Андрее-
вой «За каждым лицом исто-
рия, за каждым шагом — па-
мять», «Они писали историю 
Победы» и «Бессмертный 
полк», которые она писала 
весной 2022 года. Последние 
два — это трогательные вос-
поминания про героев Вели-
кой Отечественной войны, 
собранные по рассказам жи-
телей из Центрального округа 
или рассказанные самими ве-
теранами.   
— Всегда приятно, когда твои 
материалы так высоко оцени-
вают. Тем более, была проде-
лана большая работа: передо 
мной стояла задача передать 
историю и биографию всех ге-
роев войны с теплотой и ува-
жением. Очень хотелось, что-
бы каждое слово отзывалось 
в душе читателей, и, судя по 
этой награде, у меня получи-
лось, — отметила Ильяна Ан-
дреева после получения ди-
плома.
Помимо этого, корреспон-
дент «Москвы.Центра» побе-
дила в номинации «Проба пе-
ра» в Молодежном конкурсе 
профессиональной журнали-
стики «Неизвестная Россия». 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Встреча поколений за-
щитников Отечества еже-
годно организуется Мо-
сковским домом ветера-
нов войн и Вооруженных 
сил совместно с Мини-
стерством обороны Рос-
сийской Федерации и Фе-
деральной службой войск 
национальной гвардии 
Российской Федерации 
при поддержке прави-
тельства Москвы. 

справка

Никуда вы, друзья, 
от себя не уедете

Удивительно, но факт. По сравнению 
с 2010 годом привлекательность жиз-
ни в России выросла более чем вдвое. 
Каждый второй россиянин (51 про-
цент) даже при возможности выбрать 
для жизни любую страну предпочел 
бы Россию. Это на семь процентов 
больше, чем год назад, и в два раза 
больше, чем в 2010-м. Таковы данные 
соцопроса. В чем тут дело?

Да просто поездили, посмотрели, поумнели. Жизнь за гра-
ницей кажется раем, пока ты в нее не погрузился. А где 
друзья? Любимая работа? Родные? А детей как учить? Ле-
читься где? И, главное, на что? Это у нас тут на каждом углу 
бесплатные поликлиники, а в чужой стране заболеть — 
равно разориться. Одна моя знакомая сейчас живет 
в США. Получила гражданство, родила, все вроде бы нор-
мально. Но тоска берет. Присылает фото новогоднего сто-
ла, а там салат оливье, нарезка колбасная, Советское шам-
панское. Вот, говорит, ностальгирую. Сейчас гости при-
дут — тоже русские. И мама, слава Бо-
гу, прилетела. С американцами, 
рассказывает, дружбы не получает-
ся — слишком разный менталитет. 
Да и не густо там американцев: то ин-
дусы рядом живут, то поляки — такие 
же перекати-поле. Ну да, дом краси-
вый с мужем купили. Зато за него ипо-
теку 30 лет платить. По мне так это раб-
ство. Я не к тому, что в Америке плохо. 
Я к тому, что непонятно — зачем? Са-
мое забавное, что американцем, нем-
цем, французом ты не станешь. Так 
и останешься приезжим, человеком 
второго сорта. Отдыхал я как-то в Тур-
ции, познакомился за пивом с парнем 
из Германии. Немец Серега — фольксдойче из Казахстана, 
как Герман Греф. Ну и как, спрашиваю, тебе на тучных 
рейнских нивах? И Серега с немецкой скрупулезностью 
давай перечислять свои с женой доходы и расходы. Елки-
палки, да там достатком и не пахнет! Живет в съемной 
квартире, шанс купить свою — нулевой. У нас, говорит, 
все так живут — до старости снимают. Машина не новая. 
Работа — неполный день, но он и такой рад, потому что 
безработица ломовая. И это еще до кризиса было — когда 
в Германии даже помыться стало дорого. В общем, ехать 
«туда» за сытой жизнью, как мне кажется, глупо — там 
и местные не очень богато живут. За карьерой? Ну какая 
у мигранта карьера, если он не ученый с мировым име-
нем? Мир посмотреть? Так езди, смотри. Те, кто хочет сва-
лить, наивно считают, что «там» будет лучше. Нет, друзья, 
не будет. Потому что от себя вы никуда не уедете. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Изъятые рыси постепенно набирают вес
Три рыси, которых изъяли 
у жителя Краснодарского 
края, поселились в Центре 
воспроизводства редких ви-
дов животных Московского 
зоопарка. Об этом вчера со-
общили в пресс-службе уч-
реждения. 

Рысей вместе с другими дики-
ми животными конфискова-
ли по распоряжению Роспо-
требнадзора. 
— Они приехали к нам худые, 
потерянные и напуганные. Но 
сейчас уже освоились: у них 
наладилось питание, они на-
брали вес и переоделись 
в зимний мех, — рассказала 

директор Московского зоо-
парка Светлана Акулова.
Новые обитатели центра уже 
привыкли к вольеру, а также 
к расписанию кормлений. 
В пресс-службе столичного зо-
осада уточнили, что рыси еще 
пугаются громких звуков, но 
быстро нашли общий язык 
с киперами. 
Столичный зоопсихолог 
Александр Малиновский от-
метил, что это — результат хо-
рошей психологической рабо-
ты с животными, которая, ве-
роятно, еще продолжается.
— Животным необходимо бы-
ло создать комфортные усло-
вия в вольерах, чтобы дать им 

возможность успокоиться, — 
рассказывает специалист Ма-
линовский. — Сейчас работа 
сотрудников будет состоять 
в том, чтобы исключить все 
имеющиеся раздражители.
Сотрудники зоопарка пока не 
решили, как назовут рысей, 
но уже начали различать ха-
рактер диких животных. На-
пример, у одного из самцов 
довольно строгий характер, 
а самочка — пугливая. Поэто-
му с посетителями диких жи-
вотных будут знакомить по-
степенно, дабы не вызвать 
еще большего стресса. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Добровольца наградили 
за отвагу и мужество 

Вчера 14:21 Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников выступает на Встрече поколений защитников Отечества 
в Центральном академическом театре Российской армии 

Встреча поколений защитни-
ков Отечества уже не первый 
год объединяет действующих 
военнослужащих и офицеров 
в отставке, курсантов и уча-
щихся кадетских классов. 
В этом году в Театре Россий-
ской армии чествовали всех, 
кто посвятил жизнь служе-
нию Родине. 
— На нашей встрече ветера-
ны Великой Отечественной 
войны, Герои СССР и Россий-
ской Федерации, военачаль-
ники, кавалеры боевых орде-
нов, воины-интернационали-
сты и участники СВО, пред-
ставители четырех династий, 
служившие нашему Отече-
ству, — отметил председатель 
совета Московского дома ве-
теранов войн и Вооруженных 
сил Виктор Степанов. 
До сих пор остаются воины, 
награжденные в годы Вели-
кой Отечественной войны ор-
денами и медалями за свои 
подвиги, но не получившие 
их. Вчера в ходе встречи поко-
лений награда нашла героя. 
Федор Илларионович Емелья-
ненков служил командиром 
машины 1436-го самоходно-
артиллерийского полка 3-го 
танкового корпуса, участво-
вал в Битве за Москву. В июне 

Вчера в Цен-
тральном акаде-
мическом теа-
тре Российской 
армии государ-
ственные награ-
ды вручили 
участникам спе-
циальной воен-
ной операции. 

знак отличия 

Русский солдат 
всегда был 
примером 
служения 
воинскому долгу

МАКСИМ ЛОКТЕВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР МОСКВЫ, 
ПОЛКОВНИК

Военный комиссариат Москвы 
вместе с правительством сто-
лицы проводят большую ра-
боту по поиску наград, кото-
рые не смогли в свое время 
вручить нашим прославлен-
ным воинам. 
Особо ценно сегодня говорить 
о том, что несколько поколе-
ний сейчас борются с фашиз-
мом. Ребята, которые сегодня 
находятся на специальной во-
енной операции, с честью 
и достоинством выполняют 
свой воинский долг. Все они, 
безусловно, достойны памяти 
наших отцов и дедов, которые 
в Великую Отечественную во-
йну защитили весь мир и по-
бедили фашизм. Сегодня мы 
прославляем уже молодое по-
коление воинов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«Правила Мерджа»: намного глубже, чем просто детектив

Книга Остапа Стужева «Пра-
вила Мерджа», вышедшая 
в издательстве «У Никит-
ских ворот», мгновенно 
стала предметом обсужде-
ния и в блогосфере, и в прес-
се. Один факт допечатки 
ее тиража стоит дорогого: 
по нашим временам это 
большая редкость.

Отчего-то многие относят де-
тектив к низким жанрам, что, 
по сути, не верно. Да, сюжет-
но это всегда драма, но во-
прос, как она исполнена — 
с захватом глубины человече-
ских страстей или методом 
снятия пены, что собирается 
над кипящим бульоном из на-
бора загадок, жестокости 
и проявленного отдельным 
персонажем героизма. Увы, 
последнее собрать воедино 
проще, что и породило на 

свет море одноразовых де-
тективных изделий. Поэтому, 
открывая книгу «Правила 
Мерджа» Остапа Стужева, 
я не ждала откровений. 
Но, открыв, оторваться от нее 
не смогла. 
Криминальную сагу, написан-
ную изящно и просто, нет 
смысла пересказывать. Хотя, 
в отличие от многих других 
детективов, к ней можно воз-
вращаться не раз: плотная 
и динамичная, она заворажи-
вает и линией сюжета, и от-
ветвлениями от нее. А глав-
ное, повествование ведет те-
бя вслед за героями, создавая 
удивительное ощущение эф-
фекта присутствия — столь 
явного, что иной раз хочется 
задержать дыхание: как бы те-
бя не заметили. И ты как-то 
безоговорочно веришь авто-
ру — о чем бы он ни говорил. 
Никаких натяжек и натужно-
сти. Никаких неестественно 
хороших или устрашающе 
плохих героев. Перед вами — 
просто люди, вылепленные 
из разного вида теста, и по 
оригинальным рецептам. 
И мотивацию их самых дур-
ных и хороших поступков 
можно понять, сожалея о ней 
или делая на нее скидку. Эта 
редкая для детективного ро-
мана естественность подку-
пает и пугает — как может 
иной раз пугать правда. 
Время «распилов» и «переде-
лов» и последние годы СССР 
уже изрядно демонизированы 

в литературе, но не анализи-
рованы. К тому же мы — рабы 
стереотипов. Достаточно на-
звать кого-то «малиновым 
пиджаком», и воображение 
дорисует портрет его облада-
теля — от бычьей шеи с золо-
той цепочкой в палец толщи-
ной до бездушных глаз. 
Противовесом же ему станет 
некий растерянный интелли-
гент, не вписавшийся в реа-
лии нового времени, цепляю-
щийся за попранные ногами 
в дорогих ботинках идеалы. 
Словом, какие полутона?!
Но в «Правилах Мерджа» 
их — миллион. Легкость кни-
ги и ее фундамент — обуслов-
лены именно отсутствием за-
шоренного восприятия и по-
дачи героев. И, конечно, при 
том, что название крими-
нальной саги к произведе-
нию О. Стужева подходит 
лучше всего, тех, кого мы 
привыкли называть «крими-
налом», вы тут не встретите: 
криминальный контекст 
в произведении вписан в со-
вершенно иную среду.
Правдоподобные же детали 
в книге так плотно впаяны во 
вполне узнаваемые реалии, 
что ты быстро забываешь 
о том, что перед тобой — ху-
дожественное произведение. 
Ты упиваешься им, как та-
лантливо выписанной доку-
менталистикой, силясь ото-
ждествить героев с некими 
реальными прототипами. 
Этот эффект, кстати, неиз-

менно присутствовал в про-
изведениях Юлиана Семено-
ва и Джеймса Хэдли Чейза 
(Рене Реймонда) — писате-
лей совершенно разных, чье 
творчество сравнивать бес-
смысленно. Документальная 
точность и емкий слог Семе-
нова и натурно-яркая сторо-
на выдуманных от и до рома-
нов Чейза приходят на па-
мять при чтении «Правил 
Мерджа» неизменно и на-
стойчиво.
Разгадка описанного выше 
проста: автор знает, о чем пи-
шет. Ну, или пишет только 
о том, что знает. 

Ты веришь ему и когда он опи-
сывает детали армейского бы-
та, и когда вводит за закрытые 
двери дипломатических со-
обществ, и когда позволяет за-
глянуть в замочную скважи-
ну, за которой куртуазный ев-
ропейский бомонд с рвением 
предается порокам. Элита, 
иные сословия и пласты, при-
слуга, «свои» и «чужие» — все 
они «упакованы» под мягкую 
обложку книги, и хотя автор 
предупреждает, что все ска-
занное — вымысел, а любые 
сходства с реальными людь-
ми, живыми или умершими, 
случайны, ты невольно усме-

хаешься и думаешь про себя: 
«Как же, конечно! Будем счи-
тать, что вам удалось нас об-
мануть». Не исключено, ино-
го читателя покоробит в саге 
описание роскоши. Да, ее тут 
много. Но ее и было с избыт-
ком в пору рейдерских захва-
тов и «пилежки» больших ре-
сурсов. К слову, разобраться 
в происходящем сможет даже 
тот, кто не особо сведущ в ве-
дении бизнеса, тонкостях вло-
жений средств и нрава мира 
больших денег. 
А как же, спросите вы любовь, 
без которой сага, пусть и кри-
минальная — не сага? 

Она разлита тут повсюду, 
но не пошлым розовым кисе-
лем. Она — тот флер, на фоне 
которого развиваются все со-
бытия, та сила, что меняет ге-
роев, но и позволяет им сохра-
нить себя как личность. 
Она — выше всего и значи-
тельнее всего, а потому не ме-
шает ничему, никаким ошиб-
кам, терзаниям и поступкам; 
она — и самооправдание, 
и путеводная звезда, и боль, 
и смысл. 
Познакомившись при нетри-
виальных обстоятельствах, 
герои саги проживают весьма 
различные судьбы, изначаль-

но став заложниками неких 
внешних факторов или непро-
стого выбора. Единственное, 
что объединяет их всех без ис-
ключения, — это борьба 
за жизнь. И всех их связывает 
надежда: у одних — на обре-
тение богатства, у других — 
на крошечное личное сча-
стье, у третьих — на упроче-
ние власти… 
Главный герой саги, Рома Че-
карь, выписан автором де-
тально и выпукло. Он — слож-
носочиненный коктейль, 
составляющие которого за-
стыли слоями. Разобраться 
в этих «ингредиентах» слож-
но, если не невозможно. Но 
именно ему придется выби-
раться из гигантской паути-
ны, образованной переплете-
нием бесчисленных тонких 
и липких нитей. Ну а не являет 
ли Рома собой образ героя на-
шего времени — вопрос для 
читательского осмысления. 
Захватывающее путешествие 
по России, Европе и Латин-
ской Америке, легкий язык 
и закрученный сюжет, соста-
вивший бы честь любому ки-
носериалу, уже заставили из-
дателей допечатать тираж 
книги, которую без преувели-
чения можно назвать новым 
словом в современной рома-
нистике. Кстати, есть надеж-
да, что это слово будет не по-
следним: финал саги не ис-
ключает ее продолжения.
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

12 февраля 2023 года 13:20 Писатель Остап Стужев (справа) на презентации книги, которая 
состоялась в Москва-Сити, в башне «Империя». Ведущий презентации — знаток клуба 
«Что? Где? Когда?», обладатель «Хрустальной совы» Борис Белозеров (слева)
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О. Стужев — псевдоним, 
взятый автором, Иваном 
Николаевичем Зотчиком, 
по названию ныне переи-
менованной улицы Осту-
жева в районе Патриар-
ших прудов. Родился 
18октября 1963 года, 
параллельно с обычной 
школой окончил физико-
математическую заочную 
школу при МФТИ, после 
армии учился в институте 
физической культуры, за-
нимался бизнесом, стал 
одним из учредителей 
и вице-президентом Пер-
вого концерна безопас-
ности «ПФЗ РОДОН».

справкановинка
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Улюкаев не был яркой личностью. Но при этом 
он стал показательной персоной, примером то-
го, что даже самые неприкасаемые в один мо-
мент могут лишиться всего. Ведь Улюкаев стал 
первым в истории страны чиновником феде-
рального уровня, которого отправили в коло-
нию строгого режима. Кстати, тогда его дело 
посчитали одним из первых серьезных ударов 
по экономической команде Егора Гайдара, ко-
торую он собрал в кризисные 1990-е годы. 
В мае прошлого года Алексей Улюкаев вышел 
на свободу — суд принял решение о его услов-
но-досрочном освобождении. Сам министр до 
сих пор заявляет, что его подставили и устрои-
ли провокацию. После освобождения он ушел 
в тень, и сейчас о его текущей деятельности ни-
чего не известно.

Дмитрий Захарченко

Дмитрий Захарченко был задержан сотрудни-
ками ФСБ России 8 сентября 2016 года, а че-
рез два дня арестован. Полковнику полиции 
инкриминировали получение взятки, зло-

употребление должностными полномочиями 
и воспрепятствование осуществлению право-
судия. Самое интересное, что при этом он сам 
был руководителем управления «Т» — Главного 
управления экономической безопасности 
и противодействия коррупции (ГУЭБиПК) 
МВД. Это позволяло ему требовать деньги 
за «покровительство» у предпринимателей 
и иметь рычаги давления на них. По делу пол-
ковника Дмитрия Захарченко были арестова-
ны активы, сумма которых в рублевом эквива-
ленте составляет более одного миллиарда ру-
блей. Также в ходе следствия выяснилось, что 
полковник — соучастник хищения 26 миллиар-
дов рублей со счетов банка «Нота-Банк». 
— У человека при обыске изъяли чудовищные 
суммы денег. Есть вероятность, что он был «кас-
сиром общака», который принадлежал круп-
ным организациям. Возникает вопрос: чьи это 
деньги? Я думаю, что в процессе расследования 
откроются новые имена и фамилии тех, с кем 
работал Захарченко, — говорит политолог Сер-
гей Маркин. 
По результатам служебной проверки Захарчен-
ко был уволен из МВД. Его дело начали рассма-
тривать в суде Пресненского района Москвы ле-
том 2018 года. Дмитрия Захарченко приговори-

Михаил Абызов

В 2018 году после формирования нового прави-
тельства страны министр РФ по координации 
деятельности Открытого правительства Миха-
ил Абызов в этот состав не попал и неожиданно 
покинул страну. Через год выяснилось, что в пе-
риод с 2011 по 2014 год экс-министр вывел за 
рубеж внушительную сумму — четыре милли-
арда рублей. Кроме того, Абызов пользовался 
своим служебным положением для создания 
преступного сообщества. Бывший министр 
был задержан сотрудники ФСБ в марте 2019 го-
да, его арест неоднократно продлялся.

АЛЕКСАНДР ПЛАТОНОВ
ПОЛИТОЛОГ

В деле Михаила Абызова интересно то, что на 
протяжении почти трех десятков лет ему удава-
лось не просто вести самые разные бизнесы — 
от поставок турецкой одежды до банковского 
дела, — но и выходить сухим из воды, несмотря 
на многочисленные жалобы со стороны коллег. 
Некоторые из которых, кстати, и сами успели 
сесть за мошенничество. Более того, многие 
в правительстве не знали, что Абызов ведет 
коммерческую деятельность и владеет офшора-
ми, что было нарушением закона, учитывая его 
высокий пост. Добавило скандальности делу то, 
что Абызов много лет был одним из главных со-
ратников Дмитрия Медведева, особенно в те 
годы, когда тот был президентом страны. Резо-
нанс также был вызван требованием Генпроку-
ратуры взыскать с Абызова и подконтрольных 
ему компаний свыше 32 миллиардов рублей, 
что стало рекордом в системе российского судо-
производства. Его дело, от вскрытия всех махи-
наций до предъявления обвинений, велось по-
степенно, на протяжении довольно длительно-
го периода в несколько лет. 
Сейчас ситуация неоднозначная — Абызов уже 
несколько лет находится в СИЗО «Лефортово», 
а с его активов постепенно снимается арест, 
чтобы он мог покрыть причиненный ущерб. 
Однако по рыночной цене активы оценивались 
в 40 миллиардов, в то время как государство 
зачло их по номинальной стоимости в 10 мил-
лиардов. Это очень возмутило Абызова, и с кон-
ца лета прошлого года он упорно подает апелля-
ции во всевозможные инстанции. Скорее все-
го, точка в деле Абызова будет поставлена толь-
ко через несколько лет.

Алексей Улюкаев

В 2017 году суд приговорил к восьми годам ко-
лонии строгого режима бывшего министра 
экономического развития страны Алексея 
Улюкаева за получение взятки в размере двух 
миллионов долларов от главы «Роснефти» Иго-
ря Сечина. 

ДМИТРИЙ СТРЕЛЬЦОВ
ПОЛИТОЛОГ

Интересно, что многие коллеги Улюкаева про-
сто не верят, что он мог вымогать деньги, да 
еще у «Роснефти». А кто-то, наоборот, утверж-
дает, что Улюкаев получал деньги не в чемода-
не, а в сейфовой ячейке. В любом случае резо-
нанс эта история получила благодаря тому, что 
в ней фигурировала «Роснефть». Тем более что 
уход чиновника с поста министра не привел 
к серьезным изменениям в правительстве — 

Уголовные дела в отношении представителей исполнительной, законодательной или судебной власти вызывают большой общественный резонанс. 
Однако интерес людей к дальнейшей судьбе осужденных со временем гаснет. «ВМ» вспомнила несколько громких дел и попыталась узнать, 

что стало с нарушителями закона и чем они занимаются сейчас. 

24 октября 2019 года. Михаил Абызов перед рассмотрением ходатайства следствия о продлении ареста в Басманном районном суде

Что стало с фигурантами скандальных расследований

Власть сидящая
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Россияне 
считают 
коррупцию 
одним из самых 
серьезных 
проступков

СЕРГЕЙ ЛУКЬЯНОВ 
ЮРИСТ 
Дело получилось громкое. Думаю, у такого ре-
зонанса несколько причин, прежде всего из-
за предположительной связи Евгении Василье-
вой с тогдашним главой Минобороны страны. 
И конечно, сыграла свою роль исключительная 
медийная активность самой Васильевой, нахо-
дившейся в условиях домашнего ареста. Среди 
прочего — рисование картин, изготовление 
видеоклипов и так далее. Я следил за ходом это-
го процесса, так как мне было интересно, какая 
мера пресечения будет избрана для одного из 
представителей силового блока. Будет ли 
в этом случае правосудие избирательное, или 
будет применена мера, максимально возмож-
ная для должностного лица. 

ПАВЕЛ ЕРМОЛОВ
КАНДИДАТ ИСКУССТВОВЕДЕНИЯ, ХУДОЖНИК

Что касается художественных работ Евгении 
Васильевой, то, с моей точки зрения, это конеч-
но, живопись непрофессиональная, но доста-
точно яркая и разнообразная, с претензией на 
декоративность. В некоторых работах заметно 
использование фотографии. На мой взгляд, это 
попытка создания коммерчески успешной жи-
вописи, и думаю, что она неслучайно этим за-
нялась. Пользуясь раскруткой своего имени 
в СМИ, она решила, так сказать, приобрести 
еще известность и в области культуры.

Леонид Маркелов

Два года назад, 24 февраля 2021 года, Нижего-
родский районный суд приговорил бывшего 
главу Республики Марий Эл Леонида Маркело-
ва к 13 годам колонии строгого режима и штра-
фу в 235 миллионов рублей. Слушания прохо-
дили в Нижнем Новгороде — из опасения, что 
проведение процесса по месту предполагаемых 
преступлений в Йошкар-Оле могло повлиять на 
решение суда. По делу вместе с Маркеловым 
проходила также бывший директор телеканала 
«Регион 12» Наталия Кожанова, которая, по 
версии обвинения, была посредником при пе-
редаче взятки. Она получила восемь лет ко-
лонии. 
Леонид Маркелов командовал регионом 16 лет. 
Весной 2017 года после череды скандалов, свя-
занных с его именем, президент России Влади-
мир Путин освободил Маркелова от занимаемой 
должности, хотя формально глава респуб лики 
ушел по собственному желанию. Спустя не-
сколько дней его задержали по обвинению в по-
лучении взятки в особо крупных размерах, а чуть 
позже к обвинениям прибавили статью о злоу-
потреблениях должностными полномочиями. 
После обыска в доме экс-главы обнаружили пи-
столетные патроны и добавили обвинение в не-
законном обороте боеприпасов. 
Следствие полагало, что взятку главе региона 
заплатил депутат государственного собрания 
Марий Эл, учредитель птицефабрики «Акашев-
ская» Николай Криваш. Передачу денег офор-
мили как фиктивную сделку по покупке акций 
убыточного предприятия «Тепличное», при-
надлежавшего «Региону 12», который, в свою 
очередь, фактически контролировал Марке-
лов. Бывший губернатор на суде свою вину от-
рицал. Сейчас он в колонии строгого режима. 

АНДРЕЙ КОМИССАРОВ 
АДВОКАТ

Арест экс-главы Республики Марий Эл Леонида 
Маркелова стал определенной неожиданно-
стью. Во-первых, он руководил Республикой 
Марий Эл на протяжении 16 лет и зарекомендо-
вал себя как лояльный федеральному центру 
чиновник. Во-вторых, президент, комментируя 
отставку «по собственному желанию» Марке-
лова, сказал, что «попросил использовать его 
на другом участке работы». В тот момент пока-
залось, что Маркелов находится в безопасно-
сти. Но все оказалось иначе. Не прошло и двух 
недель, как некогда всесильный глава респуб-
лики был арестован по подозрению в получе-
нии взятки. Подобная работа по задержанию 
подозреваемого ведется не один и не два меся-
ца. Изначально собирается доказательная база, 
ведется наблюдение, прослушка, и только по-
том подозреваемый задерживается. Очевидно, 
что «разработка» Маркелова велась задолго до 
его отставки. Уход же Маркелова со своего по-
ста был не чем иным, как неудачной попыткой 
уклониться от ответственности, уйдя с полити-
ческой сцены. Как видим, было уже поздно.

жимости и земельных участков, принадлежа-
щих холдингу «Оборонсервис», который был 
создан в 2008 году. Так, согласно данным из от-
крытых источников, ущерб государству от про-
дажи восьми объектов недвижимости составил 
более трех миллиардов рублей. 
В общей сложности в уголовное дело «Оборон-
сервиса» вошло несколько эпизодов. В ноябре 
2012 года следствие предъявило Васильевой 
обвинение в мошенничестве в особо крупных 
размерах, и ее приговорили к пяти годам лише-
ния свободы с отбытием наказания в колонии 
общего режима. Вину подсудимая не признала. 
По официальным данным, Васильева отбывала 
наказание с мая по июль 2015 года в Московском 
СИЗО. В колонии общего режима, которая рас-
положена на территории Владимирской обла-
сти, пробыла 34 дня, а в 2015 году ее освободили. 
К слову, скандал и дальнейшие судебные разби-
рательства сделали Евгению Васильеву доста-
точно известным медийным персонажем. Од-
нако сейчас, по прошествии нескольких лет, 
о Васильевой мало что известно. Кроме того, 
что Евгения Николаевна пишет картины и уча-
ствует в выставках. Причем она оказалась 
очень плодовитым автором, из-под кисти кото-
рого выходит 300 картин в месяц.

ли к 15,5 года колонии строгого режима, а также 
к выплате штрафа в размере более 494 миллио-
нов рублей. Кроме этого, прокурор настаивал на 
лишении подсудимого всех званий, наград и ме-
далей. Ровно через год суд лишил его всех наград 
и званий, приговорил к 13 годам тюрьмы и штра-
фу в 117 миллионов рублей — по делу о получе-
нии взятки и воспрепятствовании правосудию. 
В мае прошлого года бывший полковник МВД 
Дмитрий Захарченко после очередного судеб-
ного разбирательства был признан виновным 
в получении взяток. Согласно предоставленным 
доказательствам, он в течение десяти лет полу-
чил от предпринимателей более 1,4 миллиарда 
рубле й. 

АСИЯ МУХАМЕДШИНА
ЧЛЕН АССОЦИАЦИИ ЮРИСТОВ РОССИИ

Дело Захарченко считается самым масштаб-
ным уголовным делом экономической направ-
ленности. На данный момент экс-полковник за 
коррупционные преступления приговорен в со-
вокупности к 16 годам строгого режима. У него 
конфискованы активы на сумму 10 миллиардов 
рублей. Кроме того, Захарченко обвинен в вос-
препятствовании осуществлению правосудия 
по ч. 3 ст. 294 УК РФ. 
Уголовные преступления такого характера до-
статочно сложные, запутанные, и органам вну-
тренних дел при расследовании приходится 
прикладывать немало усилий, чтобы подтвер-
дить нарушение грани между легальной дея-
тельностью и правонарушениями. Установлен-
ные правонарушения, направленные на извле-
чение неправомерной выгоды, и повлекли пред-
усмотренное законом достаточно строгое 
наказание, которое несет Дмитрий Захарченко. 

Евгения Васильева

Евгения Васильева с 2010 по 2011 год занимала 
должность начальника департамента имуще-
ственных отношений Минобороны России, за-
тем была руководителем аппарата Министер-
ства обороны. А осенью 2012 года в ведомстве 
разразился коррупционный скандал, связан-
ный с многомиллиардными хищениями, и Ва-
сильева в одночасье стала одним из фигурантов 
громкого уголовного дела. 
На скамье подсудимых с Васильевой оказались 
и другие участники преступления. Следствен-
ным комитетом Российской Федерации было 
возбуждено сразу пять уголовных дел по фактам 
мошенничества при реализации акций, недви-

■ 2 февраля 2023 года суд присяжных 
признал виновным бывшего главу Хаба-
ровского края Сергея Фургала по всем 
трем эпизодам убийств его бизнесменов-
конкурентов в 2000-х годах и приговорил 
его к 22 годам колонии. Сам Фургал на за-
седании заявил, что ему стыдно за при-
сяжных и он будет добиваться апелляции.
Уголовное дело в отношении Сергея Фур-
гала возбудили летом 2020 года, после 
чего его этапировали из Хабаровска в Мо-
скву, где на протяжении нескольких лет он 
находится в СИЗО «Лефортово».
■ Басманный суд Москвы 6 июля 2022 го-
да арестовал бывшего главу управления 
МВД по Санкт-Петербургу генерал-лейте-
нанта Сергея Умнова по делу о злоупотре-
блении полномочиями. По данным след-
ствия, с 2016 по 2020 год должностные 
лица петербургского главка ведомства 
приобретали имущество на средства Фон-
да содействия программ ГУВД Санкт-
Петербурга и Ленобласти и использовали 
его в личных целях. На момент задержа-
ния Умнов являлся помощником министра 
внутренних дел России Владимира Коло-
кольцева. Следствие ведется. 
■ 26 октября 2022 года Хамовнический 
районный суд Москвы отправил на 15 лет 
в колонию строгого режима бывшего ви-
це-мэра Сочи Анатолия Рыкова, которого 
обвиняли в получении взяток. Также чи-
новник должен выплатить государству 
штраф в размере 120 млн руб. Как выясни-
ло следствие, деньги Рыков брал за выда-
чу разрешений на строительство и заклю-
чение договоров с мэрией на аренду зе-
мельных участков.

КРОМЕ ТОГО 

По данным МВД РФ, всего за 7 месяцев 
прошлого года в стране зарегистрировано 
24 613 дел коррупционной направленно-
сти. На первый взгляд, это много. Но со-
гласно статистике по коррупции в России 
за 2022 год (январь–июль), это всего 
0,4 процента от общего количества заре-
гистрированных за этот период преступле-
ний. Из общего количества дел коррупци-
онной направленности больше всего заре-
гистрировано преступлений, связанных 
со взяточничеством — 13 252 дела. 
При этом значительную долю преступле-
ний, связанных со взяточничеством, со-
ставляет мелкое взяточничество — 
4963 дела, на втором месте получение 
взятки — 3946 дел. А такая уголовная 
статья, как «дача взятки», занимает «по-
четное» третье место — 3164 дела. 

ЦИФРЫ

■ В России взяткодателей осуждают почти в два раза 
чаще, чем взяткополучателей. Исключение составляют 
дела с крупными суммами. По статистике Судебного де-
партамента при Верховном суде РФ, среди осужденных 
за взятки выше одного миллиона рублей на 142 взятко-
получателей приходится 28 взяткодателей.
■ Согласно опросам ВЦИОМ россияне считают корруп-
цию одним из самых серьезных проступков — наравне 
с наркоманией, алкоголизмом и расизмом, и положи-
тельно относятся к громким задержаниям за корруп-
цию высокопоставленных должностных лиц. 
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стены мы оборудуем зоны для песочной тера-
пии, а там установим стенные модули с разны-
ми элементами для тренировки тактильного 
восприятия. Еще хотим организовать звуковую 
и световую терапию. 
Проходим дальше по коридору. В следующей 
комнате находится детский учебный центр. 
Там занимаются дети из других стран, изучают 
русский язык, чтобы потом легко общаться со 
сверстниками в обычной русской школе. 
— Но для детей из ЛНР, ДНР, Херсонской и Запо-
рожской областей это совсем неактуально — 
большая часть из них и так прекрасно говорят 
по-русски. Для них педагоги делают упор на 
общеобразовательные предметы, чтобы ребята 
нагнали школьную программу. А еще тут есть 
игровые занятия, где дети могут завести новых 
друзей и развивать социальные навыки, — 
уточняет Наталья Львова. — К тому же занятия 
в группах со сверстниками, имеющими схожий 
негативный опыт, могут помочь быстрее спра-
виться с травмой и почувствовать себя поняты-
ми и услышанными. 
В сотрудничестве с Автономной некоммерче-
ской организацией «Такие же дети» психологи 
Российского Красного Креста сейчас разраба-
тывают новые программы психологической по-
мощи. Уже скоро их введут в работу.

Эмоции должны быть деятельными

В следующем кабинете находится обществен-
ная приемная. Здесь стоит несколько больших 
письменных столов, за каждым из них сотруд-
ники Российского Красного Креста принима-
ют беженцев с Украины. Работа в самом разга-
ре, в кабинете многолюдно: сюда обычно при-
ходят целыми семьями. Раздаются детские го-
лоса — в этой же комнате организована 
специальная зона, чтобы дети не скучали, пока 
взрослые оформляют документы. В углу акку-
ратно сложены куклы, кубики, мягкие игруш-
ки, связанные вручную... Мальчик в теплых 

Дом, где помогают

Общественная приемная Российского Красно-
го Креста по вопросам миграции находится 
в неприметном здании на улице Ферсмана. 
Снаружи нет никаких кричащих вывесок, лишь 
табличка: «Вход в приемную со двора». 
Внутри меня встречает улыбчивая девушка. 
Это сотрудник организации Надежда Бреннер. 
Она первая, кого видят посетители. Перед ней 
стоит важная задача: сделать так, чтобы каж-
дый пришедший сюда понял, что он обязатель-
но получит помощь, что здесь ему рады. 
— Я выслушиваю просьбы людей, — рассказы-
вает Надежда Бреннер. — Часто вижу, что чело-
веку важно, чтобы его выслушали, приободри-
ли. Скажешь сначала кому-то доброе слово, 
а потом уже начинаешь думать, как помочь, 
к кому направить. 
На стойке замечаю большую стопку листо-
вок — на них указаны телефоны, по которым 
можно получить информацию о родственниках 
и друзьях, которые находятся в зоне СВО. 
— Таких обращений много, — говорит Надеж-
да, замечая, что я внимательно изучаю содер-
жание листовок. — И это несмотря на то, что 
сейчас есть интернет. Но, к сожалению, не во 
всех присоединенных регионах связь стабиль-
на. К тому же сейчас мало кто помнит телефон-
ные номера своих близких наизусть. Поэтому 
иногда беженцы не могут связаться с родствен-
никами. Мы им в этом помогаем.
В холл выходит председатель Российского Крас-
ного Креста Павел Савчук, предлагает пройти 
в кабинет. 
— Беженцев с Украины, конечно, сейчас намно-
го больше, чем людей с другими проблемами. 
По данным МЧС России, с начала спецоперации 
в нашу страну приехали четыре миллиона чело-
век. Все они бегут с территорий, где сейчас идут 
боевые действия. Для них у нас выделены от-
дельные дни приема, — рассказывает Павел по 
дороге в кабинет. — Несмотря на то, что работа 
с беженцами для нас — одно из приоритетных 
направлений, мы помогаем и мобилизован-
ным гражданам, обучаем их оказывать первую 
медицинскую помощь в полевых условиях.
На очный прием в Российский Красный Крест 
приглашают не всех. Вопросы, которые воз-
можно решить дистанционно, решаются через 
горячую линию. Сейчас чаще всего это консуль-
тации по мерам поддержки для бе женцев.
Но если дело сложное, тогда человеку назнача-
ют дату и время приема. 
— Такую систему мы ввели, потому что поме-
щение у нас очень небольшое. Не хочется, что-
бы люди мерзли на улице, дожидаясь своей оче-
реди, — говорит Павел Савчук, усаживаясь 
в кресло, и предлагает мне чашку горячего чая 
с конфетой. 

Справиться с травмой

После чаепития идем на небольшую экскур-
сию. Запросы, с которыми беженцы обращают-
ся в Российский Красный Крест, бывают очень 
разные, рассказывает Павел. Кому-то нужна 

юридическая помощь, чтобы правильно офор-
мить документы на получение социальных или 
медицинских услуг, кому-то — материальная 
поддержка, чтобы заплатить за жилье, а кому-
то  — теплая одежда и продукты. В отделении не 
забывают и о психологической помощи. Имен-
но поэтому в приемной постоянно работает ка-
бинет психолога. Туда может бесплатно обра-
титься любой человек и сразу же получить кон-
сультацию специалиста. 
— Людям, вынужденным бросить свой дом 
и под обстрелами выбираться из страны, одно-
го сеанса, конечно, не хватает. Поэтому мы раз-
работали курс из десяти встреч, который помо-
жет беженцам хотя бы частично справиться 
с травмой, — рассказывает психолог Наталья 
Львова, которая только что вышла из своего ка-
бинета. — Самая главная проблема, с которой 
сталкиваются беженцы,  — это продолжитель-
ное острое напряжение, связанное с посттрав-
матическим расстройством. Наши сеансы по-
могают справиться с острыми эмоциональны-
ми реакциями и вернуться в состояние относи-
тельного спокойствия.
Сеансы с психологами Российского Красного 
Креста обычно проходят в очном режиме. Ведь 
для того, чтобы между специалистом и клиен-
том сложились доверительные отношения, 
нужно общаться лично.
Обращаю внимание, что рядом с кабинетом На-
тальи находится пустая комната. Сквозь откры-
тую дверь видно, что внутри стоят стремянки, 
в углу сложены стройматериалы. Здесь идет 
ремонт.
— Мы сделаем там сенсорную комнату — спе-
циальное помещение, чтобы работать с деть-
ми, — рассказывает Наталья. — Около этой 

Сегодня исполняется 160 лет со дня основания Международного комитета Красного Креста. Сегодня многие организации в России и других странах помогают 
беженцам из Донбасса и Украины, жертвам землетрясений в Турции и Сирии и всем нуждающимся. Корреспондент «ВМ» узнала, как работают добровольцы, 

зачем чаще всего люди обращаются к ним.

Все нуждающиеся могут обратиться в добровольческие организации 
по любому вопросу и получить консультацию

Сочувствия хватит на всех 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Корреспондент

С людьми важно 
поговорить, 
ведь многие 
из них приходят 
за простым 
пониманием

Деятельность Российского Красного Креста началась 
с общественной медицинской помощи солдатам, ра-
ненным во время Крымской войны 1854–1856 годов. 
У истоков организации стояли великая княгиня Елена 
Павловна и знаменитый русский хирург Николай 
Пирогов.
В настоящее время приоритетными направлениями ра-
боты организации стали оказание помощи и поддержка 
наиболее уязвимых групп населения: пожилых людей, 
инвалидов, мигрантов, беженцев, детей из неблагопо-
лучных семей. 
Главный принцип Российского Красного Креста — за-
щита жизни и здоровья людей независимо ни от каких 
обстоятельств и обеспечение уважения к человеческой 
личности.

справка

цитата

Милосердие состоит 
не столько в вещественной 
помощи, сколько в духовной 
поддержке ближнего.
ЛЕВ ТОЛСТОЙ 
18281910
ПИСАТЕЛЬ

22 ноября 2022 года. Психолог Российского Красного Креста Наталья Львова помогает беженцам из зоны боевых действий справиться с острыми эмоциональными состояниями

болоньевых штанах играет с динозавром, а ма-
ленькая девочка повязывает плюшевому пинг-
вину шарф, чтобы тот не замерз. Такие само-
дельные игрушки приносят сюда благотвори-
тели и сотрудники приемной. Малыши с удо-
вольствием играют и знакомятся друг с другом. 
А ребята постарше обычно проявляют интерес 
к раскраскам — рисование тоже помогает бо-
роться со стрессом. 
За одним из столов сидит пожилая пара. Со-
трудница Российского Красного Креста Ирина 
Филинова долго разговаривает с супругами, 
подсказывает им, где расписаться в бланке.
— У нас нет установленного времени, за кото-
рое мы должны принять посетителя, — говорит 
Ирина, распрощавшись с пожилой парой. — 
Люди ведь приходят к нам не только за конкрет-
ной помощью, но и за простым сочувствием. 
Им очень важно видеть неравнодушие, знать, 
что их слышат и понимают. 
Раскладывая только что принятые документы 
по стопкам на столе, Ирина рассказывает, что 
далеко не все беженцы хотят получать матери-
альную или гуманитарную помощь от благо-
творительных организаций или от государства. 
Гораздо больше запросов в Российский Крас-
ный Крест поступает на помощь в трудоустрой-
стве, получении разрешений на работу. 
— Мы решаем и эти вопросы: связываемся 
с другими ведомствами, с центрами занято-
сти, даем посетителям консультации. В об-
щем, помогаем чем можем, — продолжает 
Ирина. — Но знаете, иногда нам самим бывает 
очень сложно. Представьте, что вы изо дня 
в день слушаете трагические истории людей. 
Иногда кажется, что больше не выдержу. Но 
в голове есть четкая установка: если я полно-
стью отдамся эмоциям, то не смогу помочь 
этим людям. Мое переживание должно быть 
деятельным. Но, честно, не могу не восхи-
щаться мужеством и стойкостью всех этих лю-
дей. Они столько пережили, но сохранили ве-
ру в милосердие. 
Ни один человек не уходил из Российского 
Красного Креста без помощи. Если сотруд-
ники организации понимают, что не могут 
удовлетворить конкретный запрос, проситель 
получает четкую информацию о том, куда 
нужно обратиться и какой пакет документов 
собрать. 
В коридоре замечаю пожилую пару — именно 
они несколько минут назад сидели за столом 
Ирины Филиновой. Мужчина трепетно поправ-
ляет воротник пальто своей жены, которая 
устало присела на кресло, прислонив свою 
трость к стене. 
— Мы жили в Майорске — пригороде Горловки. 
В Москве мы недавно, с сентября, — сдержанно 
рассказывает Владимир Красовский. Говорит 
он сухо, будто передает короткую новостную 
сводку. А его супруга, наоборот, более эмоцио-
нальна. 
— Жить нам совсем не на что. Но люди в России 
добрые. Даже когда мы пришли оформлять рос-
сийский паспорт, нам сотрудники предложили 

взять теплые вещи. Правду говорят, что мир не 
без добрых людей, — рассуждает Антонина 
Красовская. 
Она на минуту задумалась, прищурила глаза — 
вспоминала недавние события. Смахнув слезу, 
женщина продолжила:
— Дорога сюда была жуткая, ехали под обстре-
лами. Только сейчас приходим в себя. Я толь-
ко недавно снова смогла спать ночью, хотя 
уже два месяца в безопасности и не слышу гро-
хота разорвавшихся снарядов. Мы выбирались 
из Майорска, который тогда был под контро-
лем ВСУ. Нам пришлось ехать аж через Мели-
тополь.
Но спастись, убежать недостаточно. Супруги 
уехали вдвоем, а их дети остались на Донбассе.
— Неспокойно мне. Наш сын сейчас в Горлов-
ке, — говорит Антонина, теребя в руках влаж-
ный носовой платок. — Мы решились уехать 
только тогда, когда снаряды начали падать пря-
мо рядом с нашим домом. Мы чудом спаслись: 
14 сентября приехали в Москву, а на следую-
щий день мне позвонила соседка и сказала, что 
наш дом разрушен. От него буквально ничего 
не осталось, только груда обломков.
Пока мы говорили, Владимир Красовский сло-
жил документы в прозрачный файл и узнал, 
в какой кабинет им нужно идти, чтобы офор-
мить материальную помощь. Он помог Анто-
нине подняться, подал ей трость. Женщина взя-
ла его под руку, и они вместе пошли в кабинет. 
Деньги семье Красовских придут на банков-
скую карту через несколько недель.

Из рук в руки

В конце коридора находится небольшой склад, 
где хранится гуманитарная помощь — теплые 
вещи, лекарства, продукты... Ее выдают всем 
нуждающимся. Там же, рядом, находится каби-
нет для оформления материальной помощи.
— Единственное, что нас ограничивает, — это 
финансовые возможности. Гуманитарную по-
мощь закупают организации, потом привозят 
нам товары, — рассказывает Павел Савчук. — 
Но бывает, что некоторых нужных вещей лю-
дям приходится ждать долго. Например, чело-
веку нужны зимние ботинки, а дарители их не 
приносят. Но мы говорим о запросах людей, 
чтобы при покупке товаров для нуждающихся 
их пожелания учитывали.
Сейчас полки стеллажей, которые стоят в ком-
нате-складе, заполнены. Здесь аккуратно сло-
жены теплые пальто, шарфы, шапки, зимние 
ботинки...
— Недавно мы получили крупное пожертвова-
ние от одной столичной фирмы: они закупили 
зимние куртки разных размеров. Это полно-
стью покрыло потребности людей. Мы до сих 
пор раздаем эту одежду, — говорит волонтер, 
ответственный за гуманитарную помощь, 
Юлия Федосеева. 
Обычно сотрудники Российского Красного Кре-
ста просят, чтобы дарители жертвовали новые 
вещи или те, которыми пользовались недолго. 
— Это не потому, что люди отказываются или 
привередничают, — смеется Павел Савчук. — 
Просто нужно помнить и о санитарных нормах. 
Да и коронавирус ведь еще не отступил до конца. 
Это всего лишь меры санитарной безопасности.

■ 
Выходя со склада в общий коридор, еще раз огля-
дываю все помещения. Люди все продолжают 
приходить. Вижу нескольких женщин с чемода-
нами: их заявка на гуманитарную помощь уже 
одобрена, они пришли забрать детские теплые 
вещи. По их разговору понимаю, что до сегод-
няшнего дня они не были знакомы, а сейчас бе-
седуют как старые подруги, обсуждают своих 
детей: как они учатся, в какие кружки им уже 
удалось записаться... Что ж, здесь, в приемной 
Российского Красного Креста, можно не только 
быстро получить помощь, но и познакомиться 
и даже подружиться с людьми, которые тоже пе-
режили горе, которые поймут и под держат.
Уходя, узнаю у Павла, как организация плани-
рует работать в следующем году. 
— Главное — масштабирование работы по ока-
занию помощи беженцам. Уже принято реше-
ние о расширении географии поддержки. Мате-
риальные выплаты будут доступны в 32 регио-
нах страны, — говорит Павел Савчук. 
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Родилась известная детская 
писательница, открыли музей
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1852 год. На Дворцовой 
площади в Санкт-Пе тер-
бурге для публики впервые 
открылся музей «Эрми-
таж». Он входит в десятку 
самых посещаемых музеев 
мира.

1901 год.Родилась Агния 
Барто — одна из самых из-

вестных авторов детских 
стихов. 

1935 год.Принято поста-
новление Совнаркома СССР 
и ЦК ВКП (б) «Об организа-
ции Всесоюзной сельско-
хозяйственной выставки 
в Москве».

1982 год.Вышел фильм 
«Карнавал» с Юрием Яков-
левым и Ириной Муравье-
вой в главных ролях.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Прости, Лазурит. 
Ты не элита
Семья из соседнего подъезда решила переезжать. Время 
пришло. Отец семейства, низкий и крепкий, точно пень 
векового дуба, приехал в столицу несколько лет назад из 
небольшого нефтеналивного городка и, как говорится, 
«поднялся». Теперь ему нужен кабинет. 
Зовут его Петр Петрович, он никогда ни с кем не здорова-
ется и при своем невысоком росте умудряется смотреть 
на окружающих свысока. Марина Ивановна, его супруга, 
хороша собой. К тридцати пяти у нее мало что осталось 
своего: она прекрасна и стандартизирована по лучшим 
лекалам. Их сын, пятилетний Фредерик Петрович, даже 
на детской площадке играет отдельно.
В прошлом году семейство обрело кота: кто-то подарил. 
Кот беспородный, но с волшебными глазами, по цвету ко-
торых его и прозвали Лазуритом. Целыми днями Лазурит 
пялился на дворовых голубей и ворон из окна на третьем 
этаже и явно тосковал. Буйная кровь предков явно кипела 
в его жилах: генетическую память на сухой корм не про-
менять! Облаченный в розовый шейный бант, он, навер-
ное, полагал, что разнообразное питание и сухой лоток 
достались ему навсегда и это как-то компенсирует отсут-
ствие свободы как охотничьей, так и половой. 
Но переезд стал необходимостью. Мы столкнулись с Ма-
риной Ивановной в центре двора. Несмотря на то что 
я всегда была глубоко презираема ею как женщина, к сво-
им 50+ не обретшая личного пластического хирурга, она 
решила попрощаться. Да, все хорошо, самый центр, треш-
ка с хорошим видом из окна, гардеробная, большая кухня. 
— Ну, поклон Петру Петровичу и Лазуриту, — расшарка-
лась я. — Будет любоваться теперь на центровых ворон! 
— А Лазурита мы в конец двора отнесли, — улыбнулась 
Марина Ивановна. — Пусть на родине остается. Это не 
очень, конечно, но... элита не поймет, он же беспородник.
...Я не нашла его в конце двора. Ходила, искала. Даже по-
плакала, но, оказалось, зря: его нашли раньше меня! Ла-
зурит живет теперь в обычной, неэлитной семье, тоже, 
кстати, на третьем этаже. Розового банта на нем нет, но 
он, по всему видно, счастлив: пережив предательство, на-
чинаешь особенно ценить любовь. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Культурно-
патриотический вуз 
планируют создать 
в России. И как вам?

МИХАИЛ СОЛОВЬЕВ 
ПСИХОЛОГ, ПСИХОТЕРАПЕВТ  

Если мы говорим с точки зре-
ния пропаганды традицион-
ных ценностей и патриотиче-
ского культурного воспита-
ния среди молодежи, то это 
должно быть включено в есте-
ственный образовательный 
процесс. Никто не будет что-
то делать, если это нарочито 
и навязано. Это, наоборот, 
может вызвать отторжение 
среди студентов. Особенно ес-
ли они увидят, что преподава-
тель просто исполняет номен-
клатурную функцию.

НАТАЛЬЯ МОСКОВСКАЯ 
КАНДИДАТ ИСКУССТВОВЕДЕНИЯ, 
ТЕАТРАЛЬНЫЙ РЕЖИССЕР, ПЕДАГОГ

У меня неоднозначное отно-
шение к этой инициативе, да-
же больше отрицательное. Не 
нужна нам специально соз-
данная структура. Функция 
воспитания — и патриотиче-
ского, и трудового — тради-
ционных моральных ценно-
стей и так входит в обязанно-
сти всех педагогов, препода-
вателей и наставников. Надо 
обучать эту категорию специ-
алистов заново, если мы поте-
ряли идеологию в педагогиче-
ском сообществе, и работать 
с ними, а не с молодежью. 

Я считаю, что создание от-
дельного учреждения вызо-
вет только отрицательную 
реакцию и насмешки, потому 
что патриотическое воспита-
ние можно реализовывать 
и в рамках уже существующей 
программы учебных заведе-
ний. Но для этого преподава-
тели высшей школы должны 
вспомнить о том, что они не-
сут и воспитательную функ-
цию не только для детей, но 
и для общества в целом. Лю-
бая обособленная структура 
не решит проблемы, а создаст 
новый чиновничий социум 
внутри профессиональной 
среды. 

ИВАН ГЛАЗУНОВ 
НАРОДНЫЙ ХУДОЖНИК РОССИИ, 
РЕКТОР РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ 
ЖИВОПИСИ, ВАЯНИЯ И ЗОДЧЕСТВА 
ИЛЬИ ГЛАЗУНОВА 

В Академии живописи, вая-
ния и зодчества мы сохраняем 
духовные ценности на протя-
жении уже тридцати  лет. Если 
мы говорим о патриотизме, 
он не воспитывается за дни 
и месяцы, это глубоко личное 
чувство. К Родине нужно от-
носиться как к матери, а лю-
бой гражданин — сын отече-
ства. Любовь к стране нужно 
формировать через изучение 
истории, традиций, культуры, 
и только в этом случае можно 
воспитать цельную личность, 
которая будет идентифициро-
вать себя с нашей огромной 
страной. Нужно заниматься 
формированием мировоззре-
ния, вот это как раз и даст 

Депутаты Госдумы предложили министру культуры РФ Ольге Любимовой создать 
рабочую группу, чтобы сформировать российский патриотический институт культуры 
на базе существующего столичного Госинститута культуры. Это, по их мнению, помо-
жет подготовить специалистов с необходимым идеологическим багажом.

вопрос дня

Подготовила 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО 
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

и патриотизм, и подлинную 
любовь к Родине. У нас студен-
ты уже глубоко погружены 
в изучение национальной 
культуры, но вместе с тем зна-
ют и общемировое наследие. 
Но при этом нужно популяри-
зировать молодых авторов, 
которые в своих произведени-
ях сохраняют духовное насле-
дие, любят свою историю 
и дорожат образами и симво-
лами, могут видеть их в совре-
менности. Сейчас конъюнк-
тура момента изменилась, 
и наступает время большого, 
великого искусства. Поэтому 
я поддерживаю такую иници-
ативу и думаю, что она прине-
сет много хорошего.

НИКОЛАЙ БУРЛЯЕВ
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ОБЩЕСТВЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
КУЛЬТУРНЫЙ ФРОНТ РОССИИ  

Наша организация была соз-
дана не так давно и объединя-
ет лучших творческих деяте-
лей нашего отечества. Отде-
ления уже открыты в 50 реги-
онах страны. Мне нравится 
тенденция, что наши деятели 
культуры объединяются и не 
распыляют силы. Нет ничего 
важнее, чем работа сейчас 
с молодежью, которую мы 
упустили из-за 30 лет культур-
ного безвременья. Ее разлага-
ли чужебесием с экранов, в те-
атре, но приходит другое вре-
мя. После появления указа 
президента России Владими-
ра Путина «Об основах госу-
дарственной культурной по-
литики» было объявлено, что 
наша культура должна разви-
ваться на основе традицион-
ных духовно-нравственных 
ценностей, мы уже вступили 
в другую фазу развития куль-
туры, нам нужно вовлекать 
молодежь. И создание инсти-
тута в этом только поможет.

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный грядущему 100-летию «Вечерней Москвы». Сегодня точку в номере ставит сле-
сарь-инструментальщик часового завода Сергей Мальцев. Он удивительная личность. Своей профессии верен уже более 50 лет. Придя на за-
вод 16-летним подростком, влюбился в часовое дело. Окончил школу рабочей молодежи, потом училище... А еще, будучи комсомольцем, 
принимал участие в строительстве спортивного комплекса «Олимпийский». И конечно же, все эти годы с ним рука об руку шла и любимая 
«Вечерка». 
— Я очень люблю читать «Вечернюю Москву» и радуюсь, когда вижу там материалы про рабочие профессии. Приятно, что они снова наби-
рают популярность, а главная газета города про них пишет, — говорит Сергей Мальцев.
Слесарь-инструментальщик также пожелал коллективу газеты интересных материалов и преданных читателей.

наш век

Советский герой исполнял 
приказ по зову сердца

Вчера в кинотеатрах начал-
ся прокат драмы «Правед-
ник» Сергея Урсуляка. Лен-
та рассказывает про подвиг 
Николая Киселева, кото-
рый во время Великой 
Отечест венной войны спас 
218 евреев.

В основе художественного 
фильма — реальная история 
советского офицера Киселе-
ва, который в 2005 году полу-
чил звание Праведника наро-
дов мира. А в 1942-м он руко-
водил группой партизан, ко-
торая по белорусским лесам 
вывела за линию фронта евре-
ев из Долгиновского гетто.
Сюжет картины разворачива-
ется в двух временных пла-
стах — в условном настоя-
щем, где Моше Таль (Довале 
Гликман) в преклонном воз-
расте отказывается свиде-
тельствовать о подвиге Нико-
лая Киселева (Александр 
Яценко), и в прошлом, где 
юный Моше (Марк Эйдель-
штейн) пытается спастись сам 
и сохранить семейную релик-
вию, астрономический при-
бор астролябию.
Формально главная сюжет-
ная линия связана с Никола-
ем, возглавляющим переход, 

и Моше, совершающим его 
вместе с другими. Но на са-
мом деле каждый, даже эпизо-
дический, персонаж тут на 
время становится главным.
Вот Николай просит ребе Бак-
шта (Андрей Голиков), чтобы 
тот разрешил евреям не со-
блюдать некоторые обряды 
в пути. Вот переводчица Аня 
(Любовь Константинова) 
с волнением встречает коман-
дира после опасной вылазки. 
Вот доктор Анцль (Евгений 
Муравич) осваивает походные 
способы лечения при отсут-
ствии медикаментов. И это 
малая часть персонажей, за 
каждым из которых — судьба.

Одна из самых ярких сцен 
фильма — моменты мирной 
жизни во время опасного пу-
ти, когда противники, вклю-
чая арийца Шмюкера (Дит-
мар Кениг), обожающего фо-
тографировать следы зверств, 
идут по пятам. Но перед ли-
цом любви, как и перед лицом 
смерти, все люди равны. Ког-
да мать поет песню своим де-
тям, не важно, что она немка, 
а они евреи. Когда парень 
влюбляется в девушку, каза-
лось бы, непреодолимая стена 
из традиций и условий взрос-
ления между ними не имеет 
значения. И когда играет 
скрипач, все равно, какая 
в нем течет кровь.
Вместе с тем безусловной цен-
ностью всегда обладают вер-
ность своему слову, умение 
просчитать варианты разви-
тия событий, способность ис-
пытывать привязанность 
к ближнему и готовность его 
защитить, смелость и доброта. 
Фильм «Праведник» — одно из 
тех произведений, после кото-
рых понимаешь, что по-на-
стоя щему счастлив может 
быть только тот, кто раскры-
вает в себе лучшие проявле-
ния человечности. Лента на-
поминает про хрупкость 
и ценность жизни. 
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

СЕРГЕЙ УРСУЛЯК
РЕЖИССЕР

«Праведник» не просто рас-
сказ о холокосте, о войне. 
В нем есть пронзительная нота 
соединения времен и общно-
сти поколений. 
Автор сценария Геннадий 
Островский — замечательный 
драматург, соединяющий ли-
рику с юмором. Мы стреми-
лись, чтобы в ленте нашлось 
место не только страшному, 
больному и мучительному, 
но и улыбке. Надеюсь, у нас 
получилась светлая картина.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

премьера

Школьники решат проблемы 
экологии с помощью игры 
Московских школьников 
приглашают принять участие 
во Всероссийской онлайн-
олимпиаде по экологии 
и окружающему миру. Заявки 
принимаются до 27 февраля.

В интеллектуальном состяза-
нии могут принять участие 
ребята с 1 по 9-й класс. При 
этом не обязательны углуб-
ленные знания по экологии, 
важнее логика.
— Задача олимпиады — при-
вить школьникам любовь 
к природе и в игровой форме 
объяснить, почему, напри-
мер,  нельзя выбрасывать ба-
тарейки на улицу или как не 
допустить лесного пожара, — 
объясняет менеджер проекта 
«Экология» АНО «Националь-
ные приоритеты» Ирина Ле-
вина.
За один час школьникам пред-
стоит в интерактивном фор-

мате решить девять задний по 
разным темам — от урбани-
стики до биологии. Напри-
мер, как правильно сортиро-
вать отходы или заняться ле-
совосстановлением.
Также Ирина Левина отмети-
ла, что каждый вопрос име-
ет игровую составляющую, 
чтобы это было интересно 
и младшим школьникам. Кон-
курсант попробует себя в роли 
путешественника, эколога-
де тектива, строителя горо-
дов, космического исследова-
теля и даже супергероя. 
После прохождения заданий 
результат будет известен сра-
зу. По итогам олимпиады 
участники получат сертифи-
кат, грамоту или диплом, в за-
висимости от своих успехов, 
а учителя — благодарствен-
ные письма.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Кадр из фильма «Праведник» Сергея Урсуляка, где актриса Любовь Константинова (на переднем 
плане) исполнила роль переводчицы Ани, ради чего несколько месяцев брала уроки идиша
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